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В обкоме КПСС
Бюро обкома партии на 

очередном заседании рас
смотрело вопрос *0 работе 
коммунистов - руководителей 
и партийной организации об
летного объединения жи- 
^1^но - коммунального хо
зяйства по вьшолнеиию по
становления бюрЬ обкома, 
принятого в апреле текущего 
года, «О  неотложных мерах 
по реализации предложений 
и просьб трудящихся, выска
занных на встречах в пери
од подготовки к выборам».

В своем отчете начальник 
объединения В. А. Тропин 
проинформировал бюро о 
принятых мерах по улучше
нию коммунального обслу- 
асивания населения, реали
зации конкретных предложе
ний, о которых говорили 
трудящиетя в период подго
товки к выборам. В ходе 
обсуждения этого вопроса 
отмечалось, что положение 
с организацией, качеством и 
надежностью работы жилищ
но-коммунальных служб в 
области не улучшается, в 
партийные, советские орга
ны, средства массовой ин
формации от Ж!Ителей по- 
прежнему поступает много 
нареканий на плохое содер- 
жание жилого фонда, п^е- 
бои в подаче горячей и хо
лодной воды, тепла, электро
энергии. По отдельным за
явлениям и просьбам, выска
занным в ходе предвыбор
ной кампании, до сих лор 
ничего не сделано. Особен
но затянулись в текущем го
ду работы по подготовке 
жилых домов к зиме, стало 
яуже снабжение материаль
ными ресурсами и запасны
ми частями.

Все это в значительной 
*  мере является результатом 

того, что руководители объе
динения тт. Тропин, Черка- 
шин, Косс, Аверкин, Таги- 
ев, Нефедова, Дегтярев не 
предъявляют должной тре
бовательности к начальникам 
жилищно - коммунальных 
служб, работникам этих' под
разделений, не принимают 
рещительных мер по наве
дению порядка, повышению 
оперативности и четкости в 
их работе, воспитанию вни
мательного отношения к нуж
дам людей.

Бюро обкома партии по
требовало от руководителей 
объединения принятия без
отлагательных мер по за
вершению всех работ, свя
занных с подготовкой жило
го фонда, источников тепло
снабжения, ишкенерных се
тей к предстоящему зимне
му периоду, подачей горя
чей воды и пуском тепла в 
квартиры, полному вьшол- 
нению просьб трудящихся, 
высказанных в ходе пред
выборной камйааии.

Обращено внимание за
местителя председателя обл- 
исткшдама т. Малика А. И. 
на повышение уровня руко
водства жилищно - комму
нальными службами, выпол
нение планов строительства 
и ввода в действие объектов 

^ коммунального хозяйства в 
1989—-1990 годах, улучше
ние материально - техниче
ского обеспечения этой от
расли.

Отмечалось, что комму- 
мальньш слуакбам необходи
мо проявлять инициативу, 
значительно активнее ис
пользовать передовой опыт, 
рационально использовать

к

Простаивают вагоны

выделенные ресурсы, разви
вать производственную ба
зу, настойчивее работать в 
центральных органах. В хо- 
Д(! обсуждения были выра
ботаны и другие меры, обес
печивающие надежную и ус
тойчивую работу объедине
ния жилищнонкоммунально- 
го хозяйства.

Рассмотрен вопрос «Об 
организаторской работе Оь- 
тяорьского и Верхнекетского 
райкомов КПСС по улучше
нию обеспечения населения 
товарами и услугами».

В этих районах за послед
ние годы в целом сделано 
немало по увеличению про
изводства, гютребительских 
товаров и расширению сфе
ры услуг. С начала пятилет
ки объем выпуска промьип- 
ленных товаров вырос соот
ветственно в 1,8 и 9,3, ока
зание услуг увеличилось в 
1.8 и 3,5 раза. В Октябрь
ском районе развивается коо
перативное движение, кото
рое уже сейчас существен
но дополняет производство 
товаров и объемы услуг, ока
зываемых государственными 
предприятиями. Но этого, 
как отмечалось на заседании 
бюро, в сегодняшних усло- 
В1ИЯХ недостаточно. Тем бо
лее что в решении этих важ
нейших социальных вопро
сов и Оитябрьокий, и Верх- 
некетский райкомы партии 
в последнее время поте
ряли динамизм, принизи
ли спрос' с руководителей- 
'коммунистов, отвечающих за 
эти жизненно важные уча
стки работы... В результате 
развитие производства това
ров и оказание услуг зача
стую ведется бессистемно. 
Слабо развгшается матери
ально - техническая база, не 
используются передовые тех
нологии, затягивается вы
пуск крайне необходимых из
делий. Много нареканий жи
телей этих районов вызыва
ет организация быто,вого об
служивания. Есть и другие 
недостатки.

Первые секретари Октябрь
ского и Верхнекетского рай
комов партии тт. Козлов
ская О. В. и Еременко А . М. 
проинформировали бюро 
обкома о мерах, которые они 
примут по исправлению по
ложения дел, существенному 
наращиванию объемов про
изводства потребительских 
товаров, особенно тех, ко
торые пользуются повьипен- 
ным опросом у  населения.

Октябрьскому и Верхне- 
кетскому - райкомам партии 
поручено с широким, привле
чением партийного актива, 
депутатов, хозяйственных ру
ководителей, всех трудящих
ся организовать разработку 
планов социально - эконо
мического развития районов 
на X III пятилетку, в кото
рых уделить особое внима
ние решению проблем жиз
необеспечения населения, 
развитию производства по
требительских товаров, по
вышению уровня бытового 
обслуживания.

В принятом постановлении 
райкомам партии, .первичным 
партийным организациям ре
комендовано сосредоточить 
внимание на практическом 
решении вопросов, вызыва- 
Ю1ЦИХ социальную напряжен
ность, давать принципиаль
ную оценку тем, кто прояв
ляет пассивность, допуска

ет фор.мализм и равнодушие 
к нуждам людей, срывает 
выполнение принятых реше
ний.

. Октябрьскому и Верхне- 
кетскому райишолкомам по
ручено принять мерй по ук- 
.реплению материально-тех
нической базы производства 
потребительских товаров, 
расширению сети бытовых 
услуг, оказанию помощи в 
дальнейшем развитии коопе
ративного движения, удов
летворению потребностей на
селения в местных строи
тельных материалах.

В освещения важнейших 
вопросов, касающихся удов
летворения потребностей лю
дей, в распространении пере
дового опыта работы боль
шая роль принадлежит сред- 
ства.м .массовой информации.

Бюро обкома рассмотрело 
и утвердило «план организа
ционно г политических ме
роприятий по подготовке к 
выборам народных депутатов 
РСФСР и местных Советов.

Предстоящая избиратель
ная кампания развертывает
ся в сложной общественно- 
политической обстановке, в 
условиях обострившихся со
циально - эконом'ичесиих 
проблем. В этой связи дея
тельность партийных коми
тетов и партийных органи
заций должна быть направ
лена на повышение трудовой 
активности людей, прк)до- 
ление экономических труд
ностей, решение острых со
циальных вопросов, укреп
ление организованности и 
порядка.

Горко.мы и райкомы пар
тии. первичные партийные 
организации области долж
ны нацелить свою деятель
ность в этот период на объ
единение усилий коммуни
стов и беспартийных, трудо
вых коллективов и общест
венных организаций в про
ведении на высоком уровне 
предвыборных мероприятий, 
в поиске и выявлении на 
широкой демократической 
основе, путем объективного, 
глубокого и всестороннего 
изучения общественного мне
ния наиболее достойных пред
ставителей всех слоев насе
ления для выдвижения кан
дидатами в депутаты. Важ
но, чтобы эта консолидация 
служила главной цели — 
формированию действитель
но активного, работоспособ
ного депутатского корпуса 
местных Советов всех уров
ней, способного эффективно 
решать сложные задачи те
кущего и перспектив1ного со
циально - экономического 
развития области.

Бюро обкома .КПСС рас
смотрело и црнняло |предло-. 
жения облсовпрофа, облпо
требсоюза, Колпашевского 
горкома мартцв, парткома и 
администрации совхоза «Том
ский» об Издании многоти
ражных 'газет.

На очередном заседании 
секретариата обкома партии 
рассмотрен {вопрос «О ходе 
выполневия постановления 
бюро обкома -КПСС от 29 
марта 1989 года ,«0 комп
лексной программе переуст
ройства малых сел области».

В ходе обсождения этого 
вопрфса выступили тт. За-

Рембо А . С., Титов И. И., 
Андросов А. С., Певнев В. И., 
Коньков В. И., Кетов В. М., 
Жуков А. П., Зоркальцев 
В. И.

Выступающие отмечали, 
что задача социального воз
рождения сел, развития их 
инфраструктуры нашла под
держку и понимание у кол
хозников, рабочих совхозов, 
многих промышленных пред
приятий городов. Щ  эти це
ли в текущем году направ
лено более 60 млн. руб., или 
66 процентов от общего объ
ема капитальных вложений. 
К строительству социальных 
объектов на селе приступи
ли манометровый, электро
механический и химико-фар
мацевтический заводы, объе
динение «Вирион», РЭУ 
«Томскэнерго». Ряд пред
приятий перечислил часть 
капвложений а  фонд разви
тия малых сел, некоторые 
предприятия принимают уча
стие в их обустройстве на 
взаимовыгодной кооператив-. 
ной основе.

Вместе с тем, как отмеча
лось на секретариате, про
грамма обиовлешя малых 
сел реализуется медленно, 
отстает освоение капиталь
ных вложений на строитель
стве жилья, школ, клубов. 
Не приступили к сооруже
нию социальных объектов 
объединение «Томскавтодор» 
(т. Урманов), ремонтнонстро- 
ительный трест №  6 (т. Пав- 
лоюжий), объединение «1^н- 
тур» (т. Татаринцев), инсти
тут ядерной .физики (т. Усов) 
и некоторые другие. Имеют 
место трудности в обеспече
нии сельских строек матери
альными ресурсами. Не рас
тут объемы индивидуально
го жилищного строительства. 
Не хватает кадров, в том 
числе учителей, медицинских 
работников, специалистов 
■других профессий.

В ходе обсуждения опре
делены дополнительные ме
ры. обеспечивающие вьшол- 
нение намеченной црограм- 
мы ввода жилья и объектов 
соцкультбыта в малых се
лах, привлечение в этих це
лях материальных и денеж
ных ресурсов промышлен
ных предприятий. Замести
телям председателя облис
полкома тт. 'Гитову, Несте
ренко, Малику, председате
лю Тошжого горисполкома 
т. Ковригину П0|ручено изыс
кать и нагфав(ить на село 
необходимое количество це
мента, кирпича, других стро
ительных и отделочных ма
териалов. Первым секрета
рям горкомов и patooMOB 
партии рекомендовано взять 
под строгий контроль осу
ществление мер по реализа
ции программы возрождения 
малых сел.

Секретариат рассмотрел 
вопрос «О 'мерах по оказа
нию помощи многодетным 
семьям».

■Признано целесообразны,м 
иметь в каждом районе об
ласти конкрешую програм
му «Многодетная семья», в 
которой должны быть опре
делены средства, формы и 
методы помощи ташм семь
ям.

Принято к сведению, что 
облисполком принял реше
ние по оказанию практиче
ской П0МО1ЦИ многодетным 
семьям. Одобрена практика 
Октябрьского райкома пар
тии по работе с ними.

ЛИДЕРЫ

СТРАДЫ
Рассмотрев итоги обла

стного социалистического 
соревнования ‘автоколонн 
(отрядов), бригад и води
телей, занятых на пере
возке кормов, зерна и 
других сельхозпродуктов, 
за вторую декаду сентяб
ря, исполком областного 
Совета народных депута
тов и президиум областно
го совета 'профсоюзов

ПРИЗНАЛИ
ПОБЕДИТЕЛЯМИ

голлектив бригады во
дителей (бригадир М. Е. 
Лагутенко, профгрупорг 
А. П. Ломмин) авто
транспортного предприя
тия «Томскагропром- 
хранс», работающий в сов
хозе «Молодежный» Том
ского района, выполнив
ший план перевозок на 
104,2 процента при ре
жиме работы 12,9 часа, 
коэффициенте выпуска 
автомобилей 0,8;

водителей П, Г, Ефи- 
мовского, В. Н. Зайкова 
с автобазы №  8 УАТ 
«Химстрой», работающих 
в совхозе имени XXII 
съезда КПСС Кожевни- 
ковского района: А. А.
Князюка, И. А. Осииина 
с автотранспортяого пред
приятия «Томскагроп^м- 
транс», работающих в сов
хозе «Молодежный» Том
ского района.

ОТМЕТИЛИ 
ХОРОШУЮ РАБОТУ

водителей А . Ф. Симо- 
лонского, В. В. Кирилло
ва из грузового АТП №  2 
«Томскавтотранса», ра
ботающих в совхозе име
ни 50-летия СССР Том
ского района: Е. И. Коп- 
цева с автотранспортно
го предприятия «Томск- 
агропромтранс», 'Работа
ющего в совхозе «Моло- 
деЖ1Й>1й» Томского района.

В. БОРИСКИН.

ПО ЧЕТНО Е

ЗВАНИЕ
Указом Президиума 

Верховного С о в е т а  
РСФСР от 25 сентября 
1989 года за заслуги в 
подготовке квалифициро
ванных специалистов и 
многолетний добросовест
ный труд почетное зва
ние «Заслуженный учи
тель школы РСФ СР» 
присвоено Алугишвнли 
Захарию Зурабовичу — 
директору Томского фар- 
мацевтическаго училища 
и Болдыреву Ивану Фе
доровичу — директору 
Томского лесотехническо
го те(хникума.

•В ■» «

Указом Президиума 
Верховного С о в е т а  
РСФСР от 3 октября 
1989 года за заслуги в 
научно - педагогической 
деятельности почетное 
авашие «Заслуженный де
ятель науки РСФ СР» 
присвоено Саратнкову 
Альберту Самойловичу— 
доктор медицинских на
ук, профессору, .заведую
щему кафедрой Томского 
медицинского института.

Д н е в н и к ,  с е с с и и
Со слушания законопроекта «О  по

рядке разрешения коллективных трудовых 
споров (конфликтов)» началось 3 октября 
в Кремле пленарное заседание обеих па
лат Верховного Схжета СССР. Председа
тельствовал М. С. Горбачев.

О работе над законопроектом, который 
рассматривается во втором чтении, доло
жил председатель комиссии Совета Сою
за Верховного Совета СССР по вопросам 
труда, цея и социальной политики Н, Н. 
Гриценко. Затем началось постатейное

обсуждение законопроекта. После приня
тия пяти статей оно было приостановлено. 
К голосованию по остальны.м пунктам ре
шено вернуться в понедельник, 9 октября.

Народные депутаты продолжили об
суждение неотложных мер по обеспечению 
бесперебойного функционирования желез- 
яодорожиого транспорта и бацовых отрас
лей народного хозяйства, Сессия приняла 
постановление по этому вопросу.

(ТАСС).

НА СЕССИИ ОБЛАСТНОГО СОВЕТА 
НАГОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

'Состоялась десятая, вне
очередная, сессия областного 
Совета народных депутатов.

Председателем сессии из
бран депутат председатель 
областного комитета народ
ного контроля М. А. Матве
ев, секретарем — депутат 
учительница Тогурской сред
ней школы X. И. Соснина.

Утверждается повестка 
дня:

1. Доклад мандатной ко
миссии об изменении в со
ставе областного Совета.

2. Выборы председателя 
облисполкома.

3. Принятие решения по 
отчету облисполкома.

4. О подготовке к пере
ходу Томской области на 
территориальный хозяйст
венный расчет.

5. О мерах по организа
ции индивидуального жи
лищного строительства.

С докладом по первому 
вопросу выступил председа
тель мандатной комиссии 
второй секретарь обкома 
партии А. С. Зарембо. Сес
сия утвердила решение о 
досрочном сложении полно
мочий с депутатов Г. Ф. Му
равьева и А. В. Балакина 
в связи с выездом за преде
лы области.

По второму вопросу вы
ступил первый секретарь

обкома партии В. И. Зор
кальцев. Он сообщил, что в 
обсуждении пятй названных 
на прошлой сессии кандида
тур — А. С. Зарембо, В. М. 
Кресса, А. А. Ломорова, 
Р. А. Попадейкина, В. Н. 
Шутова — приняли участие 
многие коллективы. Этому 
спосо&твовали обнародова
ние их програм'М и биогра
фий в печати, встречи с де- 
путатсним активом,; нефор
мальными объединеН'ИЯМ'И, 
общественностью, участие 
'Претеидентов в «прямой ли
нии» по телевидению. Вопрос 
о выборе 'Председателя сблис- 
полкома рассмотрен на за
седаний партийной группы И 
депутатских комиссий. В 
адрес претендентов выска
заны критические замеча
ния и пожелания. Предло
жено акцентировать вни
мание на том, что в выборе 
председателя следует исхо
дить из интересов области.

Рассмотрен вопрос об об
ращении одного из претен
дентов — В. Н. Шутова о 
самоотводе. Депутаты, при
знали его доводы состоя
тельными. Сессия удовлет
ворила просьбу В. Н. Шуто
ва о самоотводе.

Оставшиеся оретенденты 
выступили с краткими за

явлениями, ответили на де
сятки вопросов, заданных 
депутатами и пригшашен- 
ными.

В обсуждении кандидату
ры председателя облиспол
кома приняло участие более 
30 человек. В результате го
лосования абсолютным боль- 
, Ш.ИИСТВОМ голосов председа- 
'телем облисполкома избран 
Р. А. Поиадейкин.

С информацией о подго
товке к переходу Томской 
области на самоуправле
ние и. самофинансирование 
©ысчупили заместитель 
председателя офн«зпю|лко- 
ма, начальник ГлавПЭУ 
Н. Г. Нестеренко и началь- 

'яик облфинуправления
B. М. Дягилев.

О мерах по организации 
индивидуального жилищно
го строительства по запро
су народного депутата СССР
C. С. Сулакшина доложили 
заместитель |Цредседателя 
облисполкома А. И. Малик 
и заместитель председателя 
Томского горисполкома А. В. 
Бондарев.

По обсужденным вопро
сам сессия приняла реше
ния.

(Отчет о работе сессии 
будет опубликован в од
ном из ближайших номе

ров газеты).

Еще раз о налогах
Не успели затихнуть 

опоры вокруг прогрессивно
го налога на доходы коо
ператоров, а экономическая 
реальность уже заставляет 
обратиться к еще одной 
<̂1фичг1щ^й» (про^чеме —  

непропорциональному росту 
заработной платы в госсек
торе.

2 октября в Совете Ми
нистров СССР состоялось 
совещание, на котором об
суждались различные ас- 
■пекты действия постанов
ления Верховного Совета 
СССР «О  .налогообложении 
фонда оплаты труда госу
дарственных 'Предприяггий 
(объединений)», перспективы 
совершенствования 1налого- 
вой политики страны. В

' числе приглашенных были 
ведущие специалисты Гос
плана СССР, Госбанка 
СССР, Госкомтруда СССР, 
Министерства |финан|сов 
СССР, крупных столичных 
заводов. В обмене мнения
ми приняли участие пред
ставители средств массо
вой информации.

!Пpe^^ceД6гpeльcтвyющий— 
академик Л. Абалкин — 
подчеркнул, что решение о 
прогрессивном! на/логообло- 
жении фондов зарплаты 
есть мера вы1в>адденная. 
Практика выплат денет', не 
обеспеченны^ необходим!^ 
товарной массой, обрела в 
последнее время угрожа
ющие масштабы.

Принятое Верховным Со-

■ Механизатор

• '

■
Шш

I

I  f
в совхозе «Первомайский» Колпашевского района 

хорошо знают механизатора Герата Филишювича Дисте- 
ля. Авторитет этого человека очень велик. Многие годы 
показывает Герат Филиппович добрый пример отноше
ния к труду, порученному делу.

Фото А. ФИЛИППОВА.

ветом СССР постановление 
должно остановить сполза
ние экономики страны по 
инфляционной спирали. 
Его функционирование рет- 
ламентиравано — в перво
начальном виде оно будет 
действовать в течение пят
надцати месяцев. За этот 
срок новый механизм нало
гообложения «подтолкнет» 
предприятия к скорейшему 
переходу на вторую модель 
хоё|расчета, сокращеи(ию . 
числа работающих, расши
рению ассортимента товаров 
народного потребления, 
для выпуска которых пре
доставлены налоговые льго
ты. ■

(Корр. ТАСС).
Москва.

OcTphij? сигнал

К зиме не готовы
в  последней детидс сен

тября осеннее тепло резко 
сменилось на холод и снеж
ную слякоть. И только в 
двух хозяйствах — «Бун- 
дюрском» и ОПХ «Таеж
ное» — не пришлось до
яркам и коровам проходить 
проверку на выносливость.

Оптимистические заве
рения руководителей совхо
зов о готовности к встрече 
зимовки, мягко говоря, не 
опр>авдались. Все 900 коров 
в «Усть-Бакчароком», как и 
дойное стадо в совхозе им. 
Тельмана, на Горсловской, 
Тоинской, Чаиновой, Лобо- 
терской фермах, 26 сентяб
ря топтали грязь и aicr на 
выбитых пастбищах: мерзли 
и мокли доярки. Под теплой 
крышей зимних дво^в им 
не был готов «и  стол,, и 
дом». В Леботере авралили, 
своевременно не получив 
для ремонта трубы и авто
поилки, в Варгатерс но ус
пели навесить двери, в Го- 
реловке 'после первого ис
пытания прорвало трубы во
доснабжения.

— Усыпила солнечная 
погода, — объяснил причи
ну главный зоотехник РА  ПО 
Ф. И. Хатусов.

А  коровы ответили рез
ким снижением надоев.

Я. ВАРКЕНТИН.

Б е р и - н е  ж о ч у
По такой примерно схеме поступают томские грузополучатели

.Как часто приходится 
слышать: «Зайдешь в ма
газин —  купить нечего». И 
неважней, о чем говорим. О 
красивом ли платье, мебе- 

^ ли или продуктах питания. 
Дефицит разнолик.

И в этой ситуации ни
чем не оправдать тех, кто 
не спешит пополнять тор
говлю нужными товарами. 
Тем более если они уже 
прибыли на железнодорож
ные станции.

Как сообщил началыник

станции Томск-ГрузоСвой 
А . В. Булдаков, на 2 ок
тября здесь скопилось 405 
вагонов с самыми раалич- 
ными грузами. Многие из 
тех товаров, что лежат в 
складах на колесах, с не
терпением ждут покупате
ли. Вот лишь часть наиме
нований: мебель, телевизо
ры. коляски, торшеры. 
Есть нитроэмаль. В числе 
продуктов'— лук, соль, масло 
и сахар. И это в то время, 
когда хозяйки безушешно

обходят магазины, пытаясь 
отоварить талоны на сахар. 
30 сентября подошел вагон 
с арбузами, я четыре дня 
лежит иевостребованиой 
скоропортящаяся продук
ция. А  ведь на дворе осень, 
ночные заморозки. О чем 
думает грузополучатель — 
облпотребсоюз?

Та же история на стан
ции Белый Яр, где без 
движения стоят с конца 
сентября два вагона лука и 
один с картофелем. Похо

же, руководство Белоярско
го о ^ а  не беспокоит, что 
исе это может не дойти до 
покупателей, сгнить прямо 
в вагонах. Здесь же в ожи
дании разгрузки стоят еще 
два вагона. Один— с кон
сервами, другой—с капус
той.

Но вернемся на станцию 
Томск-'Грузовой. С 25 авгу
ста . не высвобождаются 
здесь вагоны с сырьем и 
материалами, адресованны)- 
ми заводу резиновой обуви.

Три вагона с углеродом и 
■вагон с мелом. 3 сентября 
сюда подошел очередной 
вагон с полотном. А  ведь 
совсем недавно ТЗРО был 
одним из аккуратных грузо
получателей. Его часто 
ставили в пример другим 
предприятиям Томска.

Вновь в числе провинив
шихся—  комбишат хаэбошро- 
дуктов, который по-преж
нему не организ(ует раз- 
трушу вагонов в выходные 
дни. И вот —  в четырех 
вагонах покоится не что 
иное, как дефицитный са
хар.

С 30 сентября не раз
гружает вагон с кислотой 
химфармзавой. Но все «ре
корды» побил речной порт, 
■где с 25 августа «прописа
лись» деояига вагонов с

грузами, npeJ|iiaeHa4eHHbi- 
ми для районов области. 
На ^ октября их число до
стигло 69. Не спешат реч
ники 'Поставить северянам 
трубы, стекло и другие ма
териалы.

Немало долисников-гру- 
зополучателей и у станции 
Томск-П. Как правило, с 
большим опозданием раз
гружают вагоны завод 
строительных материалов и 
комбикормовый завод. Не
своевременно освобождает 
вагоны «Зооветснаб», при
чем эта организация, по 
словам началвника станции
С. М. Пермякова, не пла
тит штрафы за допущен
ные простои.

Очень сложная обстанов
ка настаяцш! Копылово. Об

этом сообщил заместитель 
начальника Томского под
отдела Кемеровской желез
ной дороги А. В. Виноку
ров. Медленно, всего 6 — 
7 цистерн с гудроном, раз
гружает в сутки «Томск- 
агропромдорстрой». В ре
зультате на площадке ско
пилось 27 вагонов-цистерн, 
приче'М 14 из них подошли 
в Копылове 30 августа.

Не спешит освободить 7 
вагонов и ПО «Томский 
нефтехими1чеС|Кий комби
нат». С конца сентября 
загромоздили площадку ци
стерны с бензияом, мазу
том, четыре вагона с карба
мидом.

Много дней ждет своего 
часа цлат^рма с электро
щитами для ТЗЦ-3.

20 сентября на станцию 
Асино прибыли 4 вагона с 
цементам. ХТрузополучател^
■—  Асиновский лесопро
мышленный комбинат— не 
обещал разгрузить их и 3 
октября.

Конечно, начни, разби
раться в причинах просто
ев, оправдания иайдутся. 
Только никому от этого не 
легче. Легче будет, если 
грузополучатели, да и сами 
железнодорожнцки,, начнут 
искать не оправдания, а 
способы, как быстрее ос
вобождать вагоны для пе
ревозки народнохозяйствен
ных грузов.

Пока, похоже, настрой 
другой.

Г. КАЗАНЦЕВА.
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Партия -  в отстающих ?
Предстоящие {теперь уже 

в ходе подготовки к XXV III 
съезду КПСС) отчеты в пар
тийных организациях призна
ны выявить, соответствуют 
ли партийные органы, от
дельные коммуяистььруково- 
дители политике демократи
зации общества. Необходимо 
также наметить пути разви
тия внутрипартийной демок
ратии. По мнению многих 
коммунистов, которое я раз
деляю, КПСС вместо того, 
чтобы стать примером пере
стройки в этой области, ча
сто оказывается в числе от
стающих. Для ТОГО, чтобы 
«не смазать» эффект отчет
ной кампании, надо обсудить 
некоторые принципы, на ко
торых она будет осяовьшать- 
ся.

Считаю целесообразным, 
чтобы в тех регионах стра
ны, где во время выбо^в 
народных депутатов потерпе
ли поражение первые секре- 

' тари обкомов (крайкомов) 
КПСС, проводить партийные 
конференции на всех уров
нях с перевыборами всего 
партийного аппарата, особен
но идеологов. Проигрыш в 
борьбе за место в высшем 
органе власти показал неав- 
торитетность местной пар
тийной власти, неумение иде
ологов отстаивать свои пози
ции или отсутствие позиции.

Идеологи Томского обкома 
КПСС, например, ни разу за 
время избирательной кампа
нии не выступили в печати 
с изложением своих адей. 
Беседы же с некоторыми из 
них накануне выборов пока
зали, что они живут прош
лым, не понимают всей глу
бины социальной перестрой
ки. Рассчитывали прикрыть
ся авторитетом партии, как 
щитом, и проиграли. Неже
лание или неумение рабо
тать в полную силу, прису
щее идеологическим работ
никам, было одной из при
чин поражения на выборах 
первого секретаря обкома.

Выборы в обком КПСС и 
аппарат должны проходить 
на альтернативной основе 
после обсуждения программ 
1претендентов на все должно
сти, в том числе и на долж
ность первого секретаря, 
тайным голосованием на кон
ференции или путем рефе
рендума коммунистов обла
сти.

Томский обком КПСС до 
сих пор, как правило, огра
ничивался «минимальным 
минимумом» демократии. 
Сегодня есть шанс доказать 
свою зрелость. Если мы 
1всерьез заботимся об авто
ритете партии, а не о своем 
лично, то выборы руководя
щих партийных работников

надо провести на виду у 
всех и выбрать самых луч
ших. Считаю противоестест
венным и вредным то поло
жение, при котором руково
дящие должности занимают 
лица, получившие минималь
ное или близкое к тому ко
личество голосов. Сейчас в 
составе руководителей идео
логической комиссии обко
ма есть люди, которые даже 
не были рекомендованы пер
вичными партийными орга
низациями в состав обкома. 
Непонятно, как могут вести 
нас в бой за перест^йку ли
деры, потворствующие ке
лейным методам подбора 
кадров или не п{ютиводей- 
ствующие им хотя бы мето
дом самоотвода.

Нет сильнее страсти, чем 
страсть идеи. Опыт работы 
общественного комитета по 
выборам еще раз подтвер
дил это. Идея демократиза
ции общества собрала мно
жество неравнодушных, мно
го и интенсивно работавших 
без всякой оплаты, иногда в 
ущерб личным интересам. 
И КПСС объединяет людей 
единой идеи, единомьиплен- 
ников. Считаю, что поэтому 
структура ее организации 
может быть максимально уп
рощена. Нет необходимости

содержать громоздкий пар
тийный аппарат. Идеи долж
ны зарождаться и реализо
ваться по месту основной 
работы, поэтому считаю пра
вильным, если все члены 
партии будут состоять на 
учете в первичных партий- 
нь1Х организациях, там пла
тить и расходовать партий
ные взносы. Аппарат может 
быть н ^льш и м  координа
ционным центром из 3— 5 
равноправных секретарей и 
технических работников на 
городском и областном уров
не. Городские райкомы 
КПСС —  лишнее звено. Воз
можен региональный пар
тийный центр на обществен
ных началах. Вся власть на 
местах должна переместить
ся в Советы народных депу
татов, а хозяйственная дея
тельность — в трудовые 
коллективы. Работа в этом 
направлении в нашей обла
сти ведется слабо. По-преж
нему партийные органы ор
ганизуют «сенокосно - убо
рочные» авралы вместо то
го, чтобы сосредоточить си
лы на создании нормальных 
экономических условий для 
деятельности трудовых кол
лективов, фермеров, коопе
ративов. Нужен атлас том
ских земель как реклама 
для желающих взять землю

НАША АНКЕТА

Каким быть 
депутату

2 сентября в №  202—203 нашей газеты мы об
ратились »  читателям с просьбой ответить на вопросы 
анкеты «Каким быть депутату?». На этот раз почта ока
залась не столь обильной, как это было в тех случаях, 
когда мы проводили анкеты по конкретным вопросам 
— введению единого абонемента, улучшению работы 
по благоустройству и т. д. Отчасти, возможно, 
потому, что некоторые вопросы не задели «за живое», 
отчасти — из-за того, что для ответов требовались ос
мысление ситуации, знакомство с проектами законов 
РСФСР, определенная политическая лодаотовка. Тем не 
менее ответов вполне достаточно, чтобы сделать кое- 
какие обобщения.

Прежде всего, первый 
вопрос «Знаете ли вы сво
их депутатов на округе? 
Осведомлены ли о месте 
дислокации депутатской 
группы?» привел к практи
чески ожидаемому выводу: 
большинство избирателей, 
отвечающих на вопросы ан
кеты, своих депутатов не 
знают, с ними, как прави
ло, не встречались, а о том, 
где ведут прием депутаты, 
узнавали случайно — из 
разговоров, редких объяв
лений на магазинах, других 
общественных зданиях. Об
щее пожелание, чтобы на 
будущее информирование 
было поставлено лучше.

Более обстоятельными, 
но, к сожалению, и весьма 
обобщенными оказались 
ответы на второй вопрос; 
«Депутат, огпвечающий ва
шим тре^ванцям, каков он 
в вашем представлении? 
EicTb ли у вас ' на примере 
реальная кандидатура?». 
Вот как выглядит обобщен
ный портрет:

«Депутат СССР должен 
понимать проблемы страны, 
депутат местного Совета— 
проблемы местные», «Он 
должен быть с жизненным 
опытом и в то Же врюмя от
носительно молодым».
«Ему надлежит быть эко
номически и юридически 
грамотным, знать социаль
ные беды своего округа, 
добиваться их устранения». 
«Народному депутату лю
бого ранга — независи
мость!» «Депутат, который 
Не имеет гражданской по
зиции, собственного мне
ния, не разделяет борьбы за 
социальную справедливость, 
вряд ли может надеяться 
на признание избирателей». 
«Альтруизм, окромиость, 
простота — неизменные 
качества депутата». «В  
первую очередь — поря
дочность!» «Компетент
ность, ответственность, ду
шевность»...

Есть и такие точки зре
ния. «Каким должен быть 
депутат — хорошо сказано 
в Законе о выборах. Но 
вот людей подбирают, не 
соответствующих этим каче
ствам». «Депутат не дол
жен зависеть от партийных 
органов. Я — за беспартий
ные кандидатуры». «Депу
тат из рабоч'Их — вот вер
ный подход».

Есть мнение, чтобы всех 
кандидатов,, баллотировав
шихся в народные депута
ты СССР, выдвинуть и 
кандидатами в местные 
Советы,, республиканский; 
Конкретно называются фа

милии 3. Г. Барашевой,
Д. П. Добжинского, О, А. 
Котикова, В. В. Новицкого. 
Много новых предложений: 
работник орготдела обкома 
партии В. Ф. Купрессов,
Людмила Макрина, Г. Н. 
Николаева с ТРТЗ, полков
ник в отставке Г. А. Ми
щуков, следователь Том
ского РОВД Т. Г. Смоля
ков, начальник областно
го управления по архитек
туре и градостроительству 
В. Ф. Косоногов, В. В. 
Тирский из ТГУ, первый 
секретарь Советского рай
кома партии Л. Н. Лебе
дев, секретарь обкома пар
тии А . А. Поморов, редак
тор вьшуска «Томский 
зритель» С. В. Чернояров, 
мастер ЖЭУ-12 Л. В. Вег- 
нер, преподаватель ТПИ 
Н. Г. Нестерова, рабочий 
В. Я. Простокишин, инже
нер объединения «Томск
нефть» В. Н. Карин, врач 
т м и  Г. Черньпыева, заме
ститель директора ЦНТИ 
Б. К. Шайдуллин, член со
вета само;^равления мик
рорайона Центральный
Н. В. Вольневич и др, В 
■нескольких анкетах упоми
нается фамилия Н. М. 
Баландина.

Откровенны и противоре
чивы ответы на вопрск: «По 
прошествии времени что 
вы можете оказать о дея
тельности народных депу- 
татовгтомич!ей? Оправдыва
ют ли они ваши надежды?» 
Больше всего «голосов» 
набрал С. С. Сулакшин. По 
единодушному мнению, его 
работа всего заметней, од
нако относительно его кан
дидатуры и более всего 
противоречий. «Только Су
лакшин вносит в деятель
ность Совета заметный 
вклад, — говорится в анке
тах. —  Остальные — бал
ласт, их требуется ото
звать». «Толцко Сулакшин 
хочет что-то реально изме
нить, но он один». Наряду 
с этим: «Категорически
против Сулакшина. Такие 
радикалы вредны». «Одни 
декларации, митинги, ло
зунги», «Результатов дея
тельности никаких». «Вме
сто того, чтобы помочь в 
организации уборки овощей 
•и хлеба, он организует клу
бы да комитеты».

Замечена читателями ра
бота депутатов Демакова, 
Белоуса, Осхроухова. Од
нако и по их адресу мнения 
разные: «Остроухов — мо
лодец!», «Осскенно непо
нятна позиция депутата от

компартии», «Отталкивает 
его беспринципность». «Р а 
боту Остроухова нам' на
вязчиво преподносят, ис
пользуя радио, прессу, но 
он депутат не от народа и, 
к сожалению, во многих 
вопросах некомпетентен».

«Белоус — хорош», «Бе
лоус — да!» Однако; «Н а
ши надежды народный де
путат СССР Н. П. Белоус 
не оправдывает». «Если Су
лакшин и Остроухов более- 
менее действуют, то вот 
Лукьянова не видно и не 
слышно».
V |НаибО|ЛЬШий интерес 
представляют анкеты, в ко
торых дается попытка ос
мыслить низкую результа
тивность деятельности де- 
путатов-томичей|. «Причина 
в том, что у них нет опыта 
1решения государственных 
вопросов, — отмечается в 
одной из анкет. ,— Им на
до бьпь ■более решительны
ми, а нам следует их под
держивать». «|Народным 
депутатам СССР срочно ну
жна поддержка депутатов 
местного уровня, так как 
они «потонули» в жалобах, 
а опереться им не на кого». 
«Депутаты-томичи работа
ют вразнобой, каждый сам 
по себе, поэтому и не вид
но результатов. Им следу
ет объединиться и все во
просы решать через Остро
ухова —  как члена Вер
ховного Совета СССР».

Пессимистичны выводы 
по поводу того, изменились 
ли Советы за время пере
стройки. Большинство от
мечает, что перемен нет, в 
связи с этим предлагают 
ускорить принятие Законов 
о статусе депутата местно
го Совета.

Много нареканий в ад
рес своих Советов выска
зали читатели, отвечая на 
вопрос «Как вы оцениваете 
работу исполкома того Со
вета, на территории кото
рого проживаете?».

«Наш Богашевский Со
вет ни один вопрос решить 
не Может, — пишет 3. Ф. 
Травкова, не ограничи
ваясь кратким ответом. — 
Например, отоварить сахар 
не можем еще за август...».

«Три года мы обраща
лись к депутатам в различ
ные инстанции, чтобы отре
монтировали отопительную 
систему, — делится бедами 
т. Степанова с ул. Иванов
ского в Томске.— Но в Ок
тябрьском райисполкоме 
уже и руководители поме
нялись, а мы все еще не 
можем решить свой воп
рос».

«В  Кировский райиспол
ком лучше не обращаться: 
нагрубят и не помогут». 
1«По-казениому работают 
Томский горисполком и 
облисполком».

Однако есть и такой- от
вет; «В  горисполкоме и 
(Советском райисполкоме 
стали проявляться черты 
демократизма. Проведена 
конфереиция «Город — 
наш общий дом», утверж
ден устав совета общест

венности в Центральном 
микрорайоне. Надо и даль
ше крепить связь с обще
ственностью».

Большой интерес пред
ставляют мнения и советы 
читателей по поводу того, 
удовлетворены ли они ос
вещением работы Советов 
и депутатов в нашей газе
те, Точки зрения и на этот 
раз разделились. Одна из 
них —  «Освещением рабо
ты Советов и депутатов не 
удовлетворен. Необходимо 
усилить критику ^ществу- 
ющей практики Советов». 
Другая — «Освещением 
работы народных депутатов 
СССР доволен. Но мало 
информации или почти нет 
о депутатах местных Сове
тов. О них после выборов 
забывают». Многие не 
удовле'шорены информирова
нием и для этого предлага
ют: «Советы должны изда
вать собственную газету», 
«Нужны спецвыпуски, где 
бы отражался диалог «И з
биратель — депутат». 
«Газете требуется -своя со
циологическая'' служба». 
Полярны и предложения по 
поводу отношения газеты к 
«не<|юрмалам». «Больше 
консолидации с нефор
мальными объединениями. 
Нужен союз их с КПСС на 
выборах, а не противосто
яние». Другие предлагают: 
«Не публиковать письма 
различного рода экстремис
тов и реформаторов, тем 
более если для крцтики 
руководства КПСС они 
используют ньшехшше труд
ности».

Не обошли вниманием 
читатели и уроки прошлых 
выборов, участие в освеще- 
■нии этой кампании газеты. 
Вот что они советуют. 
«Лучше избежать уроков 
Голубева, не отдавать пред
почтение ни одному' канди
дату, Быть объективными 
во всем». «Газета «Красное 
знамя» больше всех шель
мовала общественный ко
митет по выборам. Неуже
ли будет и сейчас так?». 
Кое-кто призывает: «Н е
повторите позор со статьей 
Чешева», а более сдержан
ные читатели предлагают: 
«В  канун выбо1>ов необхо
димо больше внимания 
уделять местным пробле
мам —  экологии, торговле, 
градостроителыству. Надо 
избежать личных перепалок 
и умолчания».

На финише подписной 
кампании уместно, очевид
но, прислушаться и к тем 
оценкам, которые в целом 
касаются характера газе
ты. «Газета все освещает 
слабым светом, — пишет 
один из читателей. — Пуб
ликации какие-то пресные. 
Не ждешь следующего но
мера. Газета в стороне от 
перестройки. Одни большие 
заголовки, интервью и фо
тографии». Другое мнение 
тоже столь же резкое и от
кровенное. «В  основном 
все материалы поверхност
ные и не,,отражают гл1^ин-' 
ных процессов в обществе. 
Статьи чаще «кампаней
ские» —  отражающие ход 
кампаний — уборки, борь
бы с преступностью, коопе
ративного движения. А  для 
«души» и ума почитать не
чего».

Мы благодарны всем чи
тателям, откликнувшимся 
на нашу просьбу и, выска
завшим свои пожелания.

Н. БЫСТРОВА.

И кирпич, и черепицу...
МОГИЛЕВ, На сбороч

ной площадке завода 
«Строммашина» .показал 
свои возможности первый в 
стране высокомеханизирр- 
ванный комплекс по вы
пуску кцрамшсюкого кир

пича. Шесть тысяч штук 
он выдал за время работы 
приемочной комиссии, кото- 
;рая приняла его в эксплуа- 

' тацию.
По существу — это на

стоящий завод проектной

мощностью пять миллио
нов штук кирпича в год. 
Ему легко «прописаться» 
даже «а  территории пред
приятий, ведущих собствен
ное промышленное строи
тельство. Лишь бы нашел

ся участок свободной земля 
площадью 18 на 120 мет
ров. Руководят работой 
комплекса операторы с по
мощью пульта управления 
и микропроцессора. Благо
даря электронике можно 
быстро менять форму и 
рисунок сырца в зависи- 
дшсти от исполь:}уемого 
сырья и добавок, вьшумшть

в аренду, надо решительнее 
■переходить от «барщины» к 
■полному хозяйственному рас
чету на всех уровнях.

Система выборов руково
дящих органов партии долж
на быть не менее, а, .может 
быть, б о л ^  демократич
ной, чем в Советы народ
ных депутатов. Пора отка
заться от глобального дик
тата вышестоящих над ни
жестоящими. Политические 
методы руководства —  это 
умение убеждать оппонентов 
с помощью интеллекта и ло
гики, умение предсказать ход 
событий, «в.идеть то, что 
в|Ремеяем закрыто». В пар
тийное руководство надо 
выбирать тех, кто таким уме
нием обладает.

Выполняя решение XIX 
Всесоюзной партконферен
ции, необходимо реализовать 
выдвинутое ею требование: 
не выбирать на одну и ту 
же должность более двух 
■раз подряд. Кадры, подоб
ранные во времена застоя, 
■как правило, не понимают 
и не принимают идеи пере
стройки, не расстаются с на
деждой вернуть со временем 
все на круги своя. И вернут, 
если дать им такую возмож
ность... Этим людям трудно, 
возможно, больно признать, 
какой вред они нанесли об-

ществу, даже будучи просты
ми и честньши исполнителя
ми чужой воли. Общество 
уже дало им 4 года на опре
деление своих позиций. Не
мало. Если этого оказалось 
недостаточно, надо освобож
дать места, как говорятся, 
«толку не будет». Если они 
не догадываются, что надо 
уходить, или не хотят, надо 
помочь. Иначе авторитет 
партии не поднять.

Надо дать возможность 
■высказаться всем политиче
ским силам области, нала
див с этой целью издание 
нескольких газет, тем более 
что сейчас этот вопрос ре
шается не в Москве, а в об
коме партии. Думаю, что 
вокруг каждого народного 
депутата Советов всех уров
ней возникнут инициатив
ные группы, клубы избира
телей, штабы помощников и 
другие подоб(цые формиро
вания — самодеятельные, 
действующие на _обществен- 
ных началах. Всё  ̂они долж
ны быть тесно связаны с 
избирателями и, конечно, 
иметь свою газету. Нужна 
своя газета кооператорам, 
свободным предпринимате
лям. А  почему бы не быть 
единой городской газете ву
зов и НИИ. Все они имеют 
право функциони,ровать на
ряду с партийным органом.

Пока нет такого многооб
разия газет, мы почти не 
встречаем в областной печа
ти персональной критики в 
адрес работников обкома, ма
ло что знаем об их деятель
ности. Разве это нормально? 
Не читали мы пока глубо-

ЛЮДИ СЕЛА
.«г J~

ких, содержащих серьез1ный 
анализ или критику щ-бли- 
«аций по итогам выборов на
родных депутатов СССР. Не 
по плечу, наверное, оказа
лась эта тема идеологам об
кома партии. Для других ав
торов, может быть, и трибу
ны не

Демократизация партии 
должна идти опережающи
ми темпс1ми, являться пер
спективной моделью, своеоб
разным ориентиром для иных 
социальных формирований.

Считаю, нецелесообразно 
■избирать в руководящие ор
ганы КПСС следующих лиц: 
не имеющих собственного 
видения ргизвития политиче
ской ситуации в стране и 
области: не обосновавших ■
|публично своих взглядов: 
работавших в одной выбор
ной должности не менее двух 
сроков; прошедших путь пар
тийного руководителя по 
линии школа — вуз —  ком
сомол — партия и не ртбо- 
хавших в иных сферах дея
тельности; применявших, и 
применяющих в своей рабо
те методы заочной критики, 
но избегающих публичной 
полемики с ошюнеитами.

В любом случае выборы 
должны быть альтернатив
ными, не менее чем из двух 
претендентов на каждое ме
сто.

Считаю, реализация пред
ложений, изложенных выше, 
послужит нравственному очи- 
щеиию партии, будет иметь 
глубокий положительный ре
зонанс.

В. 1ГИРСКИИ, 
кандидат юридических 

наук, член КПСС.

А

На Мушкинской ферме 
туго с кадрами. Особенно 
с доярками. Не держатся 
они здесь, приходят и ухо
дят. Считанные единицы 
могут по нраву назвать 
себя старожилами фермы. 
Одна из них — Раиса 
Лопушвнская. Работает 
она здесь более двух де
сятков Дет. Ва эти годы

ни разу не было такого. 
Ч'.’:обы она по каким-либо 
неуважительным причи
нам не дышла на работу. 
Для Мушкинской фермы, 
где дисциплина многие 
годы была не в чести, это 
немало.

У  Раисы— пятеро детей. 
Все девочки. Две стар
шие дочери уже уехали

из родного гнезда, учатся. 
Оля пошла в ртом году в 
первый класс, двум дру
гим еще (расти да расти. 
И, конечно, все основные 
заботы «о  дому у  мате
ри связаны с детьми...

Н А  СНИМКЕ: Р. До- 
пушинская.
Фото Л. ПЕТРОЧЕНКО.
Чаинский район.

Обсудили
законопроекты

На очередном заседании клуба идей пе
рестройки при Томском горкоме КПСС 
обсуждены законопроекты «Об изменени
ях и дополнениях Конституции (Основно
го Закона) РСФ СР», «О  выборах народ
ных депутатов РСФСР», «О  выборах на- 
|родных депутатов местных Советов, на
родных депутатов РСФСР».

Вели заседание клуба секретарь Том
ского ГК КПСС Н. С. Кречетова и доцент 
ТГУ, член городского комитета избирате
лей В. В. Тирский.

В ходе возникшей оживленной дискус
сии выступили 15 человек. Еще большее 
количество .Црисутствовавпгих высказали 
свое мнение в репликах по выступлени
ям.

Активное участие в обсуждении зако
нопроектов приняли Б. К. Шайдуллин, 
М. А. Миньков, О. В. Попов, С. Ю. Зай- 
ков. А, И. Черкасский, В. М. Попов и 
другие.

Пожалуй, наиболее единрдушио участ
ники дискуссии пришли к/тьшоду о необ
ходимости отмены предвыборных окруж
ных собраний и избрания цредседателей 
Советов прямыми выдрами,

Остро обсуждался вопрос о порядке 
■выдвижения кандидатов в депутаты. В 
результате были выработаны предложе
ния о целесообразности введения реги
страционного, а не разрешительного по
рядка проведения собраний по выдвиже
нию кандидатов в народные депутаты по 
месту жительства. Было поддержано мне
ние о нецелесообразности сохранения ко
личественных ограничений участников 
собраний по выдвижению кандидатов, а 
также о снятии ограничения, предусмат
ривающего выдвижение . коллективом 
только одного кандидата в депутаты.

В ходе' обсуждения законопроектов 
участники дискуссии цришли к выводу, 
■что необходимо расширить права дове
ренных лиц кандидатов в депутаты, ини
циативных групп и самодеятельных объе
динений граждан в организация и прове
дении собраний по выдвижению кандида
тов и контролю за ходом и результатами 
голосования. Одновременно было высказа
но мнение о необходимости сужения прав

избирательных комиссий и четкого опре
деления порядка их образования.

Члены клуба сделали вывод, что иэби- 
■рательные комиссии не должны иметь права 
отменять решение о регистрации кандида
тов в депутаты. Сами избирательные ко
миссии должны избираться на открытых 
сессиях соответствующих Советов.

Касаясь вопросов формирования депу
татского корпуса и органов государствен
ной власти, участники диокуссии призна
ли необходимым отказаться от двухсту
пенчатой систе.мы выборов на,родных ор
ганов власти: «Съезд народных депутатов 
РСФСР — Верховный Совет РСФСР». 
Кроме того, с учетом повышения роли на
родного депутата более правильньш бы
ло бы закрепление положения, когда 
гражданин РСФСР может быть народным 
депутатом только в одном Совете. В за- 
конопрюекрах следует также закрепить 
положение, разрешающее все формы аги
тации «за » и «цротив» кандидатов в депу
таты, за исключением содержащих клевету 
и оскорбления.

Высказывались и иные интересные 
(предложения: например, реорганизовать
Советы народных депутатов и их испол
комы на уровне района, поселка, сельско
го населенного пункта путем ликвидации 
‘И1СПОЛК0МО1В,, значительного сокращения 
количественного состава Советов и пере
дачи им функций исполнительных и рас
порядительных органов. Проводить пред
варительные голосования всех желающих 
■вместо окружных собраний,- устанавли
вать число и характер палат Совета с по
мощью референдума, не проводить вы
боры народных депутатов местных Сове
тов до выборов вышестоящих Органов 
республик и т. д,

В резолюции, принятой по результатам 
обсуждения, участники дискуссии записа
ли: «Поручить депутатам Верховного Со
вета РСФСР довести до 'сведения сессии 
Верховного Совета РСФСР предложения 
клуба идей перестройки и отстаивать эти 
предложения при обсуждении и голосова- 
Иии»,

ПРЕСС-ЦЕНТР ТОМСКОГО 
ГОРКОМ А КПСС.

как обычный, так и обли
цовочный кирпич, в тоаи 
числе высокопустот1ный. 
Для перехода с одного ас
сортимента на другой тре
буется всего лишь несколь
ко минут— емшить формую
щую оснастку, Более того, 
технология позволяет на этом 
же оборудовании после не
большой модершзации де

лать и черепицу.
Обычно небольшие кир

пичные заводы убыточны., 
Этот же при трехоменной 
работе обещает не менее 
двадцати пртцеитов рента
бельности. П'рюект выбран 
из сорока проектов, пред- 
ставлевных на открытый 
Всесоюзный конкурс на 
лучший комплекс!»ый ме

ханизированный завод ма
лой мощности по выпуску 
керамического кирпича, ко
торый провели Госстрой 
СССР и ГКНТ СССР. А  
его чертежи разработали 
коиструкто|ры Могилевско
го филиала ВНИИстроммаш 
производственного объеди
нения «Стромавтолиния».

(ТАСС).

ТОМСКАЯ ОБЛАСТНАЯ 
п а р т и й н а я

ОРГАНИЗАЦИЯ
ХРОНИКА

28 февраля — начало 
марта 1939 года. Состоя
лись митинги трудящихся, 
посвященные памяти Н. К. 
Крупской. Рабочие, колхоз
ники, студенты бртли до
полнительные обявательстм 
ва, обещали поднять про
изводительность и дисципли
ну труда, качество учебы, 
аплотиться вокруг партии 
большевиков.

* * *

25 марта 1939 года бюро 
Томского горкома ВКП(б) 
одобрило тематику, утвер
дило план и сроки проведе
ния I научной конференции 
по изучению и освоению 
производительных сил Си
бири при’ Томском гоОу- 
дарственном университете.

*  ♦

15 мая 1939 года горком 
партии потребовал от Вок
зального, Кировского, Куй
бышевского райкомов
ВКП(б) улучшить партий
ное руководство оборонно- 
массовой работой^ провес
ти пленумы по этому вопро
су. Предлагалось улучшить 
работ,у Осоавиахима, аэро
клуба, заняться обучением 
населения основам противо
химической обороны.

В этот же день бюро 
Томского горкома, заслушав 
доклад директора НИИ 
математики и механики 
ТГУ  А. Е. Родэивилова, от
метило хфиближение науч. 
ной работы института к за
дачам народного хозяШ:тша. 
Научные работы томичей 
получили применение в 
Наркоматах обороны и обо
ронной промышленности 
СССР. Освоено цроизводст- 
во баллистических прибо
ров, ранее ввозимых из-за 
границы. Были осуждены 
меры по оказанию помощи 
институту.

★

1 июня 1939 года орг
бюро обкома ВКП(б) по 
Томскому району ортудило 
вопрос о ' работе райошюго 
колхорно-совхозного теат
ра. В постановлении отмече
но, что за 5 лет работы те
атр провел большую куль
турно-массовую рз/боту на 
селе.

it h It

13 июля 1939 года бюро. 
Томского горкома ВКП(б) 
заслушало доклад директо
ра университета Я. Д. Гор- 
лачева об итогах научной 
конференции по изучению 
и освоению производитель
ных сил Сибири, положив
шей начало объединению 
научных сил, занятых осво
ением богатства региона!. 
Бюро постановило «просить 
обком ВК11(б) возбудить 
ходатайство перед прави
тельством об открытии' фи
лиала АН  СССР в Томске, 
где ' сконцентрированы ос
новные выснше учебные за
ведения и НИИ Сибири». 
Горисполкому было пред
ложено представить в гор
ком план иопользоваяня 
местного сырья (ярений 
уголь, торф и т. д.) в соот
ветствии с рекомендациями 
конференции.

* * *

15 июля 1939 года Том
ский горком ВКП(б) ■ прове
рил ход подготовки молоде
жи к очередному призыву 
в ар.ми1б. Военному отделу 
горкома и райкомам пред
ложено на каждом пред
приятии создать 1К0МИССИИ 
содействия призыву, подго
товить подарки будущим 
бойцам, послать на каждый 
призывной пункт по 5 ком- 
сомольце(в для ведения по
литработы.

*  ★  *

15 июля 1939 года б(юро 
■Новосибпрокого обкома 
партии, обсудив итоги I Си
бирской научной конфе(- 
ренции по изучению и ос
воению (пронэводитель(ных 
сил Сибири, оостановило 
«просить ЦК ВКП(б) соз
дать ri г. Томске... научный 
руководящий центр для 
Сибири и Дальнего Восто
ка, придав ему функции 
филиала АН  СССР».

* * *

25 сентября 1939 года 
Томский горком партии от
метил неудовлетворитель
ное состояние воспитатель
ной работы и состава вос
питателей в трудовых ко
лониях НКВД. Единые 
планы воспитательной ра
боты школ, клубов, прои.э- 
водственмого обучения де
тей отсутствуют, есть фак
ты слабой дисциплины сре
ди воспитанников, наруше
ния дисциплинарной пол'И- 
тики, неудовлекюрнтель- 
ного коммуна льно-бытового 
обсдужива’ния воогштцюш- 
ков и т. д.

Райкомам партии пред, 
ложено усилить помощь и 
контроль за работой коло
ний, горисполкому — об- 
судить доклад о хозяйст
венном состоянии колоний 
и принять неотложные ме
ры.

А . АКАЧЕНОК, 
сотрудник партархнва 

обкома КПСС.
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Ответ
журналисту

Наверное, мноше учителя школ области заметили 
мою статью «Верните детям идеалы» и комментарий к 
ней заведующего отделом науки и учебных заведений 
редакции газеты «Красное знамя» С. Л. Выгона (опуб
ликованы в №  196 газеты 25 автуста). 
у  Что можно сказать об этом комментарии?

Журналист увидел в этой статье не огромную трево
гу за будущее наших учеников, которым придется про
должить начатые в стране преобразования, а какую-то 
несуществующую тоску автора о прошлом. К сожале
нию, он живет только сегодняшним днем: ах, как плохо, 
что у нас талоны на сахар и мыло, высокие цены на 
рынке, громадные очеррди в магазинах, а вот там, где 
«чуждая нам идеология», —  живут во сто крат лучше. 
Поэтому надб ли нам, униженным своей бедностью, гор
диться своей страной, не лучше ли уж «отказаться от 
этой убогой гордости».

А  разве дело в мыле, в сахаре? Разве это должно 
быть главным в работе учителя со своими детьми? 
Разве об этом в статье идет речь? Речь идет о том, что 
учитель истории, литературы, и в этом я твердо убеж
ден, обязан воспитывать в своих учениках верность 1^- 
дине, своему народу, уметь находить для детей идеалы 
для подражания. И это совсем не обязательно какие-то 
высокие личности, в которых мы —  сколько уже раз! — 
тан трагически ошибались.

'Советская школа до,лжна выпускать из своих стен 
прежде всего гхиждан своей страны, людей, верящих в 
конечный результат иачатой партией перестройки.

В своем ответе журналисту С. Л. Выгону я позволю 
сослаться на очень уважаемого мною человека, народно
го депутата СССР, писателя Валентина Распутина. В

своем выступлении на Съезде народных де.1у 1атон он 
говорил: «Сегодня идет почти открытая пропаганда сек
са, насилия, освобождения от всяких нравственных 
норм. Растет преступность. Причин'этого .много, что и 
говорить. Но одна из главных, может быть, самая глав
ная — нравственная разнузданность и похотливость, не
разборчивость и емвернолюбие средств массовой инфор
мации. Все это мутным потоком хлынуло в книги, газе
ты, кино и театры и принялось обслуживать индустрию 
развлечений, паразитирующую на человеческих поро
ках».

Сошлюсь и еще на одного не менее уважаемого в 
стране человека — на первого заместителя Председате
ля Верховного (Зовета СССР А. И. Лукьянова, который 
ответил корреспонденту на вопрос о причинах резкого 
увеличения преступности среди молодежи так: «М оло
дежь сегодня потеряла многие свои идеалы».

Не согласиться с ними нельзя.
Нужно ли говорить детям горькую правду о нашей 

истории? Конечно, нужно, и это обязанность прежде 
всего учителя: без правды жить нельзя. Нужны сегодня 
моим ученикам и «Ночевала тучка золотая» А. Пристав- 
кина, и «Котлован» А . Платонова, и «Жизнь и судьба» 
В. Гроссмана, и «Черные камни» А. Жигулина, и «Дети 
Арбата», А. Рыбакова. Но — я вновь процитирую стро
ки из экзаменационного сочинения Али Мячиной: «Даже 
в них, этих произведениях, на первом плане должна 
быть надежда на лучшее, на всепобеждающую доброту 
человечеюкую, которая есть сейчас и была и в те труд
ные, трагические годы».

С. Л. Выгон в своем комментарии пишет: «Мы отста
ем и отстаем. Амбиции наши не оправдались. Гордиться 
не знаешь чем. Мы отказываемся от нашей убогой гор
дости». (Эти слова принадлежат писателю Даниилу 
Гранину. С. Выгон только процитировал их и вполне с 
ними согласен. — Прим. ред.).

Он пусть отказывается. Я — нет. Я и сегодня гор
жусь моей Родиной, родившей великое множество заме
чательных людей, отстоявшей свою свободу от фашизма, 
нашедшей мужество и сегодня очень трезво посмотреть 
на свою историю. Я буду гордиться тем, что почти 2.000 
моих выпускников вы,росли настоящими патриотами сво
ей страны.

А. САБАНЦЕВ.

Г ОДА ТРИ  назад в 
дороге я познакомил
ся со школьным учи

телем - физиком. Разгово
рились,. Самый актуальный 
■вопрос; тогда был:

—  Ну, как вы там у  себя 
перестраиваетесь?

— Да какая у нас, физи
ков, может быть перестрой
ка. Закон Архимеда пока 
еще не отменили.

Тогда я согласился с этим. 
Газетный бум еще только на
чинался. Очень многое не 
только физики, но и биоло
ги. литераторы, историки не 
знали. А  уж потом, когда 
начался всеобщий пересмотр 
ценностей социализма, в сто
роне от этого не остались 
ни гуманитарии, ни «техна
ри». Это еще раз показала 
дискуссионная встреча учи- 
телей-дитер1аторов1 ToMlcKOt- 
го района, которая прошла 
в конце августа в Богашев- 
ской школе. Поспорить, по
советоваться пришли не 
только словесниш, И ре
шали учителя не столько 
методические проблемы, 
сколько пытались вырабо
тать собственную позшщю 
по отношению к переменам 
в жизни страны, новой ее 
истории. Честно говоря, по
казалось, что больше расте
ряны' в теперепгаей ситуа
ции учителя, а не ученики. 
Утрата лживых идеалов по
следних не так смущает. А  
раз уж поводом к дискуссии 
послужила статья Л. Н. Са- 
банцева «Верните детям 
идеалы», то хочется спро
сить: детям или взрослым 
необходимо возвратить идеа
лы? И какие: презкние, на 
которых воспитывали нас 
семьдесят лет?

С ПОР есть спор, даже 
среди учителей. Не 
раз ведущему, А. Н. 

Сабанцеву, прихо;щлось уре
зонивать спорщиков. Среди 
самых активных--Н. И. Томи- 
лов из Молодежненской шко
лы, Н. К. Дорохов, историк 
из школы пос. Светлого, 
А. Р. Коротченко, учитель 
из села Лоскутова, Н. И. Гла
зунов из пос. Светлого, М. П. 
Колоусова, литератор Тими
рязевской средней школы, и 
другие.

—  Наша беда Ь том, что мы 
часто изменяем своим прин
ципам.

Нам, учителям литературы, 
к каждой вещи надо подходить 
очень творчесни, с позиций 
сегодняшнего дня, будь то 
Карл Марне или Ленин. Надо 
говорить правду. Педагогам 
надо иметь свои принципы и 
не отступать вт них. Мы сей
час читаем Астафьева, Балова, 
Распутина, тех, ;кто никогда не 
изменял своим принципам. На
ши принципы, если они чело
вечны и гуманны, ошибочны
ми не окажутся. Почему се
годня не лежит душа ехать в 
библиотеку Георгия Маркова? 
Человека, которого мы ценили 
и уважали...

~  Который создал нема
ло и хороших произведений!

—  Изменил своим яршщи- 
пам. Никакого уважения к 
Георгию Мокеевичу нет,

■— У  каждого из нас свои 
принципы, потому что у нас 
разный жизненный опыт, 
разный иятеллект, разное 
воспитание. Но какие-то об
щие принципы у нас долж
ны быть, чтобы воспиты
вать.

'— Это общечеловеческие 
принципы, А  они у нас не в 
чести.

— А  ' чем партийные

принципы, программные ус
тановки партии отличаются 
от общечеловечесшх?

— Ничем. Другое дело— 
их во1Площение. Давайте 
пройдемся по црограмме. 
Как нам примирить «Под
нятую целину» и «Мужиков 
и баб» Можаева в нашей 
практической работе? И та
ких произведений много. 
Может ли быть идеалом Да
выдов? Нагульнов, Павка 
Корчагин?

—  Шолохов стремился к 
идеалу, приукрасил жизнь. 
Можаев показывал правду 
жизни. Пусть ребята читают 
оба произведения и сами де
лают выводы.

— Не будут!
—  Сейчас такие картины: 

мужу с женой сидеть стыд
но.

— Сегодня очень много 
мемуаров, статей, которые 
представляют войну как со
знательную мясорзюку лю
дей. Сюда же относится и 
роман Гроссмана «Жизнь и 
судьба». (К сожалению, 
В. Гроссман и его роман 
«Жизнь и судьба» стали се
годня просто козлом отпу
щения для людей, озабочен
ных «святостью» Великой 
Отечественной войны. При 
этом как-то эабьшаются сло
ва Виктора Астафьева, пи
сателя . фронтовика, сказан-

ВЕРНИТЕ
ВЗРОСЛЫМ
ИДЕАЛЫ

■— Да «акне выводы они 
смогут сделать!

—  Жизнь не поддается 
адекватному изображению. 
•Она сложнее и шире любых 
вымыслов. Поэтому все, что 
писал Шолохов, —  правда, 
все, что писал Можаев, — 
тоже. А  мЫ должны нахо
дить положительные идеа
лы и там, и там. Это и будет 
правда.

— Если ученый развива
ет ошибочную теорию, ни
кто его не клеймит, не вы
гоняет. Почему мы сегодня 
говорим, что нам не нужен 
Шолохов, а нужен Можаев. 
Может, писатель честно за
блуждался?

— Это возможно.
— 1938 год был просто за

мечательным годом в смысле 
материальном. Люди труди
лись как никогда. Я паца
ном был, помню.

— И в то же время мил
лионы сидели в лагерях.

—  Мне кажется, на сегод
няшний день надо научить 
ученика думать. Самое 
главное —  вырастить лич
ность, она уже сама во всем 
разберется.

— Можно пример избы
та? Стояла я в очереди за 
колбасой и подумала: а ведь 
раньше я считала, что все 
это нормально. В 1984 го
ду поехали мы с мужем в 
Чехословакию. Вы знаете, 
как мы защищали все со
ветское! А  теперь мы счита
ем. что живем очень плохо. 
Были идеалы — и нет их. 
Надо и сегодня искать их.

— Я вопрос одному то-
варипц' задал: «Трактори
сты» или «Маленькая Ве
ра»? В нравственном отно- 
щении что лучше? А  мне 
доказывают, что свобода по
каза порнографии — это 
хорошо.

—  Да можно ли сравни
вать эти фильмы? Кто луч
ше — Маяковский или Есе
нин? Правомерный вопрос? 
Нет.

—  Опор «Маленькой Ве
ры» и «Трактористов» раз
решит время. Если через 50 
лет «Маленькую Веру» бу
дут показьшать,..

ные в интервью газете 
«Правда» о том, что воева
ли мы плохо, залили немцев 
своей кровью, много поло
жили советских людей ни за 
понюх табаку. — Прим. 
А. О.). Пошла мода как 
можно больше провести чи
тательских конференций по 
книжке А . Приставкина «Н о
чевала тучка золотая...». 
Выдают ее как чуть ли не 
единственную книжку о де
тях войны. , Евтушенко до
брался до «афганцев». Он 
уже все святое обгадил. Как 
же быть нам с молодогвар
дейцами, Зоей Космодемьян
ской? С  этими идеалами?

—  Меня .возмущают слова 
«обгадил», «облил грязью». Вез
де нужна правда: о войне, о 
нолхозах, о Павлине Морозо
ве, о  Сталине, р Ленине. Я 
статью «Верните детям идеа
лы » совершенно не понимаю. 
Нина Андреева не может по
ступиться принципами, а вы, 
Александр Николаевич^ не мо
жете поступиться идеалами. 
«Мужики и бабы» —  зто чи
стая и честная книга. Что там 
обливают грязью? Нельзя к 
произведению подходить с мер
ками; здесь светлого мало, а 
здесь грязного слишком мно
го. Я не вижу, почему эти 
книги отнимают .идеалы у уче
ниц. Высший идеал —  чело
вечность и правда. У  меня 
просветление наступает от то
го, что наконец-то сказали 
правду. Правда <—  это само
ценность.

Мальчонку Павлика Морозо
ва запутали в классовых пред
рассудках. Отца предал, дядьев. 
Он и герой на пьедестале. Эти 
идеалы вы отстаиваете? Идеал 
получается, зто когда правды 
меньше. О Шолохове лукавые 
разговоры. Шолохов предал 
свой талант. «Поднятая цели
на» —  нечестная книга. Шо
лохов поддался деформации 
нравственности. Стаханова по
мянули. Ну какой же он ге
рой? Кто мешки таскал, зна
ет; если я 50 мешков стаскал 
за вачер, то уж 14 норм л  ни
когда не сделаю. Все подде
лано в рекордах Стаханова.

И в сталинские времена бы
ли герои. Расиольииков, дру
гие, А главный-то герой —  про
стой крестьянин. Он сохранил 
любовь н земле, человечность. 
А то, выходит, и я НКВД надо 
находить и светлое, и черное. 
На суда нак: убил —  убийца. 
Зачем разговоры »  том, что он 
хорошо на гитара играет? Про 
Маркова. Он же испортил свой 

талант. «Грядущему веку» —

зто Же халтура. Ленин —  
мудрый человек, 1но человек, а 
не бог, и делал грубейшие 
ошибки. Его (МЫСЛЬ о контро
ле партии над литературой 
погубила нашу литературу. |В 
романе '«Как закалялась сталь» 
одна из главных и |л>^бимых 
мыслей та, что, если (ты не 
коммунист, то жить не стоит.

— Раньше идеалом слу
жил Иисус Христос. Сей?ас 
его нет. А  пример необхо
дим. H e fможем мы без по
ложительного примера. Где 
его взять? Кто пример? Па
па, мама, есши порядочные, 
честный председатель колхо
за, народный депутат. И не 
надо идеала, должен бьиь 
пример. У меня был идеал
— Чапаев. Речь идет о том, 
■можно ли только на разоб
лачительных материалах 
воспитьшать детей. Идеалы
— это же не только люди. 
Это доброта, человечность.

—  Когда сегодняшний ре- 
бенш; узнает, что Щелоков, 
Чурбанов, Брежнев, Раши
дов заворовались, у него же 
стресс. Для него уже нет ни
чего святого.

— Пример Али Мячииой 
это подтверждает.. Девочка 
не знает, что ей делать, во 
что верить, и мы обязаны 
эту веру ей дать. Веру без 
кумиров, но веру. Пусть у 
каждого из нас своя. пози
ция, но наше общее дело —  
воспитать порядочного граж
данина пашей страны.

—  Нравственность есть 
правда? Это оказал Шук
шин, и еще в какие годы 
сказал! И ученикам нашим 
мы должны говорить прав
ду. И тут сегодня не надо 
кричать, что нравственность 
падает. Правды нет —  нет 
и нравственности.

Т^ К  ЗАКОНЧИЛСЯ в 
классе этот спор, где 
были и полярные точ

ки зрения, и почти идентич
ные.

Все советские люди, хотят 
они или не хотят этого, се
годня политики. Для обще
ственной жизни это пр.ы.'О 
здорово, а для литературы? 
Ведь можно подумать, что 
спориЛ'И на авгусговс.чо.м 
педсовете не литераторы, а 
историки, обществоведы. Да 
разве удел литераторов ре
шать, прав Макар Нагуль-. 
нов с политической точки 
зрения или нет, раскулачи
вая односельчан? А  если 
подойти к Нагульнову с вы
сот общечеловеческих цен
ностей, о которых так много 
говорили педагоги. Ведь и 
любить, и прощать умеет 
Нагульнов. Когда же закон
чат в советской школе пре- 
подашть две советские ис
торий: литературную исто
рию и ^lcтopию . официаль
ную? у-

Немножко непонятен был 
тезис о выработке учителя
ми общей позиции. Общая 
позиция — это же нивели
ровка мнений педагогов, а 
значит, и ребят. Пускай учи
тель говорит все, что думает, 
пускай будет большим oiIh- 
Г'Иналом. Важно только одно 
— чтобы научил ребят ду
мать. И думать не в заадкну- 
том кругу, очерченном учи
телем, а широко, свобод
но, чт^ы, может быть, позд
нее увидеть и ошибки на
ставника, если они были.

Отчет подготовил 
А. ОСТРОВ.

ВОЗВРАЩ ЕНИЕ
ПРАВДЫ

Не касаясь, вероятно,
справедливой критики ны 
пошнсго - состояния школ, 
происходящих 8 них ре
форм и процессов, могу сО' 
гласиться с заслуящиным 
Гштело.м А . Саоанцспьш 
только в том, что <<и созка 
-1СШ1Ю, далеко не каждый 
учитель .может правильно 
i.>a’jo6paTbcfl в рам'оров
шейся под флагом .плюра 
лизма мнений борьбе среди 
писателей страны» и «в 
сегодняшней полной идео
логической неразберихе». В 
первую очередь не смог и 
не смажет разобраться тот 
учитель, который так име
нует современну'ю мирную 
революцию, и тот, который 
спрашивает: «Что может
едять мой ученик и чему нау
читься» из таких книг, как 
«Жизнь и судьба» В. I^occ- 
мапа, «Мужики и бабы» 
Б. Можаева, как воспоми
нания о ранее известных 
1полит'Ических деятелях?». Не 
стану ни дискутировать, ни 
поучать таких взрослых 
учителей, так как знаю по 
опыту, что это беаюлезяо. 
Но мозкно и даже нужно отве
тить .моим и всем нашим 
детя.м и внукам в лице 
Али Мячиной, чье отличное 
и искреннее сочинение ис
пользовано в 1сачестве 
главного аргумента сомне
ний и позиции Александра 
Николаевича Сабанцева.

Милая Аля! Видимо, не 
совсем хорошо, то есть ка
зенно и схематично «прохо
дили» литературу те, кто 
не видит в ней ничего, 
кроме формальнх о^разрв 
«положительных и отрица
тельных героев», которые 
выведены авторами будто 
бы исключительно и специ
ально с воспитательной 
целью, как образцы для 
подражания или осузкде- 
ния. Кто усвоил, что для 
воспитания здорового оп
тимизма, патриотгома и 
нравственности белого в 
книгах всегда должно быть 
больше, чем черного, или 
уж, в крайности, поровну. 
Ведь именно в этих «раз
рушающих» идеалы новых 
книгах В. Гроссмана,
А. Рыбакова, А. Пристав- 
кина низвергаются не иде
алы вообще, а идеалы-ми
фы, утопии и догмы, ка
завшиеся и кажущиеся ис
тинами далеко не большей 
части людей, а, наоборот, 
утверждаются сложившиеся 
в ходе всей социальной ис
тории непреходящие идеа
лы.

Как же можно св1Годня 
говорить, что «всех куми
ров у нас забрали, не дав 
ничего взамен»? Идеалы 
есть и сейчас. Но не ваша 
и не наша вина, что мы нс 
научились и нам не разре
шалось самим их себе вы
бирать. А  Цогда ВЫЯС1Ш- 
лось, что некоторые из 
идеалов, кумиров и мифов 
несостоятельны, то те, кто 
в них искренне верил, ока
зались в фрустрации, обна
ружили пустоты в душе. 
Это случилось не только с 
вами, молодыми, некоторые 
из нас, Старинов, оказались 
фактически жертвами имен
но того, в поддержку чего 
вы выступаете и о чем на
прасно сокрушаетесь.

Разве сейчас не на кого 
равняться молодым? А  Г. 
Жуков, В. Чкалов, А . По
крышкин, Ю. Гагарин, 
А. Сахаров, Г. Уланова? 
Очень огорчительно, что 
яь1, будущий педагог, не 
знаете, во что се^ас . иг
рать детям, и просите сове
та у других. Это ведь тоже 
плод той же несамостоя
тельности из-за централи
зации и стандартизации 
образования и воспи
тания. Неужели не предла
гали вам учителя играть в 
О. Кошевого, А. Матросо
ва? Неужели это менее ин
тересно, чем играть в Пав
лика Морозова? Кстати, в 
него никто не играл и в его, 
и в наше время, несмотря 
■на немалые старания то
гдашней «Пионерской 
правды» и другой детской 
литературы, а также наших 
вожатых. О нем мы только 
часто читали или молча 
слушали. И не играли мы 
ни в Нагульнова, ни в Раз- 
метнова. А  вот в Дубров
ского, Чапаева, Зорро и 
мушкетеров играли охотно 
и с увлечением.

Да, понимать все это 
больно и даже’ очень. Но 
только в болях рождается 
новая жизнь. А  патриотизм 
с завязанными глазами и 
сокрытой правдой —  не 
лучшая и не самая надеж
ная форма этих святых 
чувст.

Вы не заметили, а учи
теля не указали и на еще 
одну важную деталь,: 
только сам факт появления 
через много лет после 
написания книг Гроссмана, 
Рыбакова, Гранина и дру
гих, а также сегодняшняя 
возможность обсудить в га
зете ваши сомнения и все 
то, что с ^ а с  происходит, 
— это и есть самая боль
шая наша и ваша «надеж
да на дучшее».

Ю. ШТЕИНГАРДТ, 
профессор мединс1 В!гута|.

Кредитование населения в широких масштабах стало 
развиваться недавно. Создание Сберегательного банка 
СССР для потребительских нужд населения совпало с 
принятием ряда постановлений, предусматривающих 
развитие кредитования населения на индивидуальное 
жилищное строительство, строительство садовых доми
ков, покупку пустующих домов и другие цели.

ков — за счет средств 
фонда .социального разви
тия. Для выдачи ссуд пред
приятие должно перечис
лить на счет отделения 
Сбербанка часть средсцв 
этого фонда, которую по

В прошлом году выдача 
кредитов в Томской облас
ти составила 6 миллионов 
300 тысяч рублей. На ин
дивидуальное ■?килищное 
строительство направлено 
1.940 тысяч рублей, па по
купку жилых домов “  
1.91{) тысяч, на строи
тельство и благоустройство 
садовых домиков — 2.840 
тысяч. С помощью нашего 
кредита 450 семей получи
ли возможность начать 
строительство или купить 
■готовый дам, 122 семьи. — 
провести ка1питальный ре- 
•монт, 380 — завести в хо
зяйстве крушый рогатый 
скот, 20 молодых специа
листов — приобрести пред
меты первой необходимос
ти в хозяйстве. Кроме того, 
тысяча семей взяла кредит 
на строительство и благо
устройство садовых доми- 
■ков. В немалой степени спо
собствует и то, что по это
му кредиту установлена 
низкая процентная ставка— 
полпроцента.

Подавляющая часть кре
дитов помогла развитию 
жилищного строительства, 
садоводческих товариществ. 
Однако возникшие уже в 
прошлом году трудности в 
регулировании денежного 
обращения, удовлетворении 
платежеспособного спроса 
населения сказались на 
объемах кредитования. На
чиная со второй половины 
1988 года, стали вводиться 
административные ограни
чения.

Теперь в распоряжение 
области лимиты кредитова
ния выделяют .мизерные — 
200— 300 тысяч рублей на 
всю область в квартал. Это 
позволяет выдать ссуды 
50— 100 человекам, в то 
время как сейчас в спис
ках очередников только на 
индивидуальное строитель
ство -состоят около 3 ты
сяч человек. Обеспечить 
ссудой сразу всех желаю
щих мы не в состоянии. 
Поэтому выделенный на 
три квартала 1989 года 
лимит долгосрочного кре
дитования не мог удовлет
ворить фактические потреб
ности граждан. Это 'вьшуж- 
дало их обращаться в раз
личные инстанции. Боль
шое количество жалоб по
ступило и в областное управ
ление СЗбербанка от жите
лей МолчаноБокого, Але?{- 
сандровокого, Каргаоокско- 
го н других районов. Почти

ЗАТЕВАТЬ ЛИ 
СТРОИТЕЛЬСТВО ?
Почему трудно получить 

ссуду в Сбербанке

все они носят характер 
просьбы о выдаче кредита, 
разъяснений условий его 
оформления под индивиду
альное строительство.

На местах мы часто 
сталкиваемся с непонима
нием того, что возможности 
госуда;рст.ва в вьщ)глении 
средств в виде долгосроч
ных ссуд ограничены. Они 
строго лимитированы ’ вы
шестоящими органами. Рос
сийский pecnyiCjlrtHiKaHCKiHfi 
Сбербанк распределяет 
лишь то, что ему выделя
ется.

В связи с создавшимся 
положением отделениям 
Сберегательного банка бы
ло рекомендовано осущест
влять выдачу ссуд преиму
щественно индивидуальным 
застройщикам, ранее полу
чившим первую часть ссу
ды и имеющим незавершен
ное строительство, а выда
чу ссуд новьш заемщикам 
производить по согласова
нию с исполкомами район
ных (городских) Советов 
народных депутатов граж
данам, наиболее остро 
нуждающимся в улучшении 
жилищных условий.

Но как быть тем, кто 
все же решил затеять стро
ительство и надеется на 
кредит? Есть ли выход? 
Ведь это, как правило, 
малорбеопеченные семьи. 
Так как в ближайшее вре
мя значительного увеличе
ния лимитов кредитования 
не ожидается, мы предла
гаем предприятиям для ус
корения решения жилищ
ной проблемы воспользо
ваться новым порядком об
служивания работников 
предгцриятий по выдаче 
ссуд на индивидуальное 
строительство, строительст
во садовых домиков и бла- 
•roycTpoiicTBO сЗ'ДОвых участ-

решению трудового коллек
тива предполагается ис
пользовать на выдачу ссуд 
своим работникам.

Сберегательный банк бе
рет на себя оформление 
выдачи кредитов, с после
дующим эачисл€'Нием их 
на беспроцентные расчет
ные счета и выдачей чеко
вых книжек, а также пере
числением сумм в уплату 
за строительные материалы 
и оказанные услуги.

Ссуды будут выдаваться 
в размерах и на сроки, оп
ределяемые пфедарияфем;, 
но не свьппе 20 тыс. руб
лей с погашением в тече
ние не более 25 лет, на ин
дивидуальное (жилищное 
строительство, и не свыше 
5 тыс. рублей с погашени
ем в течение не более 10 
лет — на строительство и 
благоустройство садовых 
домиков.

Погашение работниками 
полученных ссуд (и уплата 
кредитов по ним) произво
дится непосредственно на 
предприятии. Суммы, ко
торые поступят в погаше
ние задолженности по ссу
дам, будут направляться в 
аозимещение израсходован
ных средств «^нда соци
ального развития хфедприя- 
тия. Более подробную ин
формацию об этом порядке 
кредитования можно полу
чить в люббм районном от
делении Сберегательного 
банка области.

Кроме того, предприя
тие имеет право досрочного 
погашения ссуд, полученных 
своими работниками. В 
этом случае Сбербанк мо
жет прокредитовать новых 
работников этого предприя
тия.

И. КАЛИНИНА, 
начальник кредитного 

отдела областного уп
равления Сбербанка.

КОНДИТЕР
В этом году пищекомбинат Первомайского райпо зна

чительно расширил ассортимент своей продукции. На 
прилавках магазинов районного центра, а (также сел 
района больше стало Печенья, карамели, колбасы, поя
вилась и не исчезает газированная вода.

Есть н этом (заслуга и кондитера комбината Екатери
ны Гаснаш, 'Восемь лет работает она в «сладком» цехе 
обучила своей профессии нескольких учениц.

Фото Е. ЛИСИЦЫНА.

Письмо в редакцию

Подражание подражанию?..
Дриалеченные рекламой очередного эстрадного 

«шоу», мы с поДгругой недавно побывали в Большом 
концертном зале филармонии. Нам представили совер- 
шешо неизвестный эстрадный коллектив, к тому же на
стойчиво потребовав, чтобы томская публика дала ему 
«путевку» на большую эстраду.

В начале на сцене появилась девушка в красном, 
видимо, это был балет-«эротик». Тщетно мы пытались 
найти что-либо «эротическое» в однообразных телодви
жениях «балерины»... Потом нам представили цруппу 
«Бисер», которой «от роду всего три месяца», а песни 
«только две». Впрочем репертуар все же был: кое-как
надерганные песни из репертуара А. Пугачевой и неко
торых не лучших зарубежных груш. А  со сцены еще 
летели остроты сомнительной свежести...

Было скучно, многие ушли во время концерта, Неу
жели же столичные(!) артисты так не уважают сибир- 
С.К1УЮ публику?

ГАЙДАМАК, 
схудевхка университета.

СПРАШ1ЛВАИТЕ-
O T B E 4 A E I V I

23 сентября в газете 
«Красное знамя» была 
опубликована консульта
ция старшего юрисконсуль
та облисполкома Г. В. Кузь
мина о порядке оплаты 
расходов по служебньш 
командировкам. Но ведь 
было новое постановление, 
изменившее ряд Положе
ний Расскажите о нем?

Г, ВАСИЛЬЕВ.
г. Томск.

Да, деЁстштельно, в 
марте прошлого года Со
вет Мишктров СССР внес 
значительные изменения в 
ранее существовавший по
рядок оплаты расходов в 
связи с командировками.

Увеличен размер суточ
ных, их минимальный раз- 
.мер 3 руб. 50 коп., а в 
районах Крайнего Севера 
и приравненных к ним 
местностях, а также в Ха
баровском и Приморском 
краях, Амурской области —  
4 руб. 50 коп.

По найму жилого поме
щения при наличии под
тверждающих документоэ 
оплачивается в Москве, 
Ленинграде, столицах со
юзных республик не свыше 
5, в других городах и 
районных центрах —  4, 
в прочих населенных пунк
тах — 3 рублей в сутки. 
При наличии под- 
цверждающих докумен
тов руководитель может
разрешить оплату расходов 
по найму жилого помеще
ния, при условии, когда 
размер указанных расхо
дов известен заранее.

Рабочи'М, руководителям 
н специалистам, команди
рованным для выполнения 
монтажных, наладочных и 
строительных работ, если 
срок командировки свыше 
двух месяцев, вместо су
точных выплачивается 50 
процентов тарифной ставки 
(оклада), но не свыше
3 руб. 50 коп., а в мест
ностях, где применяются 
!Ко;^фициенты к  зарабо^ 
ной плате, не свыше 4 руб. 
50 коп.

По найму жилого поме
щения расходы оплачива
ются так же, как при о<5ыя- 
ных командировках, а при 
отсутствии документов, 
|под,тверждаю|Щих расходы, 
в размере 1 рубля в сутки.

Ранее . действовавший 
порядок оплаты расходов 
в связи с 1Командировками 
отменен.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



J ^ I V I C H O E
^ З Н А М Я .5 ОКТЯБРЯ 1989 ГОДА N) 230 (20750) Л  СТР. 4

7 октября 1989 года Томск будет 
праздновать 385-летний юбилей. Но 
хранилище памяти города —  краевед
ческий музей —  для томичей и гостей 

города будет закрыт.

' ■, / ic )/

ЗДАНИЕ объединен
ного историко - ap- 
хитектурнО'ГО музея— 

памят.ник каменного зодче
ства республиканского зна
чения. Это одна из постро
ек усадьбы первой полови
ны X IX  века,

...В 30-е годы прошлого 
столетия в Мариинской тай
ге началась разработка зо- 
лотосодержахцих россыпей, 
и в Томске появились бога
тые золотопромышленники. 
В городе начали воздвигать 
жилые каменные построй
ки. Для их строительства 
использовались альбомы 
«Собраний апробированных 
фасадов», которые рассы
лались по губернским и 
уездньш городам еще с кон
ца X V III века Комиссией 
каменных строений Санкт- 
Петербурта и Москвы. В 
них были включены разра
ботки проектов зданий раз
личных назначений. Город
ские архитекторы делали 
привязки «образцовых про
ектов» к местности. По
стройка подобных зданий 
стоила дорого, и томские бо
гачи смогли использовать 
а.чьбомы лишь с 30-х годов 
XIX в., когда нажили хвои 
капиталы.

Так и Иван Дмитриевич 
Асташев, коллежский со
ветник. во время «золотой 
лихорадки» стал миллионе
ром. В качестве образца 
своего будущего дома он 
выбрал один из вариантов 
альбома. Для строительства 
же пригласил талантливого 
архитектора А '  П. Деева, 
работавшего в 1817— 
1824 гг. в Томске губерн
ским архитектором.

При строительстве был 
применен метод усадебной 
застройки, в то время широ
ко распространенный в го
родах европейской части 
России. Входы в дом были 
запроектированы со сторо
ны сада, что создавало не
которую обособленность от 
улицы. Дом построен в сти
ле русского классицизма. К 
нему был пристроен фли
гель, затем усадьбу оггоро-' 
ДИЛИ от прилегающих улиц 
каменной оградой.

Постройка длилась с 1838 
по 1842 год, а частичная 
достройка —  до 1892 г.

Среди деревянного Том
ска особняк Асташева вы
глядел настоящим дворцом.

Его хозяин имел библио
теку, книги и журналы ко
торой привлекали внимание 
«невольных томичей»: де

кабриста Г. G. Батеньковаи 
революционера М. А. Баку
нина.

После смерти И. Д. Аста
шева его сын В. И. Аста
шев, избравший военную 
карьеру, в 1878 году про
дал дом духовному ведомст
ву, что вызвало недовольст
во тех богачей Томска, ко
торые имели на него виды. 
Здание располагалось на 
выгодном месте: его южный 
фасад выходил на площадь, 
где строился Томский ка
федральный собор.

Купив дом, духовное ве
домство постепенно приспо
собило его для нужд бого
служения. В 1885 г. к жи
лому зданию были пристро
ены домовая церковь, освя
щенная в 1886 году во 
имя Воздвижения Честного 

и Животворящего Креста, и

Г гщ :г4
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Асташева
придел во имя Покрова Пре
святый Богородицы. По ис
точникам XIX в., прихожан 
в этот храм привлекало пре
красное хоровое пение.

Флигель дома Асташева 
был приспособлен под слу
жбы Духовной консистории, 
архиерейский дом (бывший 
дом Асташева) стал местом 
еженедельных духовно-нрав
ственных чтений, которые, 
кроме хорового пения, соп
ровождались показом изоб
ражений святых при помощи 
«волшебного фонаря».

В подвальных помещени
ях размещалась епархиаль
ная . типография.

После Октябрьской рево
люции постройш были на
ционализированы. В конце 
20-х годов, с прекращением 
служб церкви, была разру
шена колокольня.

Судьба усадьбы стала 
связана с краеведческим му
зеем.

10 октября 1918 г. в Из
вестиях Всероссийского 
Центрального Исполкома 
Советов был опубликован 
«Декрет о регасхрации, при
еме на учет и хранении па
мятников искусства и стари
ны, находящихся во владе
нии частных лиц, обществ и 
учреждений», который пре
дусматривал постановку на 
грсуда^твениый учет мону

ментальных памятников, со
браний отдельных предметов 
и их охраны. Эта работа воз
лагалась на создаваемые в 
стране советские музея.

Дата 14 февраля 1920 го
да официально зарегистриро
вана как момент возникнове
ния Томского краеведческо
го музея. В этот день спе
циальной комиссией был 
произведен осмотр архие
рейского дома, в результате 
которого КОМ1ИСОИЯ констати
ровал?. «факт уничтожения и 
порчи редких ' памяишков 
искусства XIX в.» и поста
новила «ВЗЯТЬ оставшиеся на 
учет и охранять», а «здание 
предоставить под музей ста
рины и рет|олю1р и ».

Период 1920— 1921 годов 
стал организационным в 
формировании музея: при 
Губнаробразе работала сек
ция, затем преобразованная 
в подотдел ло охране памят
ников искусства и старины. 
Группой архитекторов-ху- 
дожников во главе с А. Л. 
Шиловоким были сделаны 
зарисовки старого Томска. 
Фонды подотдела пополни
лись археологическими мате- 
,риалами, коллекциями пред
метов культа и искусства 
Китая и Японии.
Первая экспозиция Томско

го музея открылась 18 мар

та 1022 года. Она состояла 
из четырех разделов: парад
ного зала стиля ампир, зала 
археологии, зала Востока, 
зала художественных работ 
первых лет революции. С 
конца 1922 года музей ста
новится краевым.

Что дредставляет собой 
краеведческий музей сегод
ня?

Здание находится на капи
тальном ремонте. Экспозиция 
свернута. Научные работни
ки продолжают исследова
тельскую работу. Сформи
рован макет новой экспози
ции. Но те условия, в кото
рые поставлены фонды, срод
ни стихийному бедствию. 
Аварийное помещение не по
зволяет цьвдерживать такие 
важные параметры хранения, 
как температурно-влджност- 
ный, биологический режимы. 
Фонды отдела природы за
крыты в шкафах, упакованы 
в ящики, как и фонды исто
рического отдела. Материалы 
истории освоения и изучения 
Сибири, революционных собы
тий стали недоступными для 
томичей. Почти со дня осно
вания музея в нем хранится 
одежда коренных народов 
Сибирт, многие вещи не 
имеют аналогов. Тесные шка
фы сводят на нет ностоян- 
ную обработку экспонатов 
инсектицидами. Враг пись

менных источников и тгзде- 
лий из дерева — грибок! 
Площадь поражения им стен 
фондохранилища растет с 
каждым днем.

Если при организации му
зея ему была предоставлена 
вся территория усадьбы, то 
в настоящее время ряд по
мещений отторгаут и пере
дан самым различным ор
ганизациям. Отделы горис
полкома, санэпидемстанция 
поделили усадьбу забором, 
нарушили ее целостность.

Оптимальным решением 
сотрудники музея считают 
освобождение всех строений 
усадьбы от сторонних орга
низаций, ремонт помещений 

'' и размещение здесь посто
янного фондохранилища, от
крытого для атекурсантов, 
реставрационных мастерских, 
читального зала для исследо
вателей.

Для посетителей музе!! 
закрыт с 1986 года, но лишь 
в 1988 грду начался долго
жданный ремонт основного 
здания музея. Строительные 
работы ведутся очень мед
ленно. Мы думаем, что еще 
не скоро томичи будут вновь 
любоваться дворцом, кото
рым так восхищался архи
тектор - художник А. Л. Ши- 
ловокий: «Кто хоть сколько- 
нибудь чувствовавший красо
ту, не любовался им зимой, 
когда среди белоснежного 
покрова так ярко вспыхива
ют розовые пятна стен, а 
сочные кронштейны окон ка
жутся причудливыми оплы
вами снега...».

Н. СЕНЮКОВА,
старший научный сотруд

ник музея.

Кино 
в октябре

Зрителю, собирающемуся в кинотеатры 
в октябре, можно только позавидовать: 
репертуар экрана насыщен фильмами, до
стойными внимания,— как советскими, так 
и зарубежньшй.

Несомненно, привлечет внимание зрите
лей «Интердевочка», поставленная П. То
доровским по сценарию В. Кунина, авто-, 
ра нашуамевшей повести. Ажиотаж вокруг 
фильма возник задолго до съемок. Как 
вы помшите, журнал «Советский экран» 
организовал на своих страницах конкурс 
на лучшую «интердевочку», победитель
ницей в котором оказалась актриса Елена 
Яковлева,

Жестокий, уродливый, спрятанный от 
общества мир открывается перед нами в 
фильме режиссера А. Сурина' «Поджига
тели». Его героини —  воспитанницы 
спецПТУ. В этом вослитательно-исправи- 
телыюм заведении содержатся малолетг 
ние преступницы, о чьих несостоявшихся 
судьбах и рассказьшает фильм. В центре 
сюжета — трагическая история Саши 
Швец, способной девочки из интеллигент
ной семьи, доказывающей свое право 
сильного элементарным мордобоем. Щ>ав- 
дивый, честный фильм раскрывает перед 
нами страпшую картину оскудения че
ловеческих душ.

Следующий филки октябрьского ре
пертуара назьгоается коротко и яростно— 
«Шок». Пожалуй, именно этим словом 
можно определить наше состояние, когда 
стала известна страшная правда о гигант
ских масштабах коррупции в высших 
эшелонах власти Узбекистана, о «тене
вой» экономике и преступлениях мафии. 
Главный герой фильма, молодой журна
лист, бросает вызов местной мафии. В 
фильме много шокирующих эпизодов— от 
самосожжения юной девушки до «но
менклатурной» свадьбы, где перед жую- 
1ЦИМИ гостями вьктупают мастера ис
кусств. Режиссер фильма— Э. Ишмухаме- 
дов.

В фильме «Абориген» великолепно 
снята оператором большая сибирская ре
ка, которая и есть настоящий дом глав
ного героя — пятнадцатилетнего Бориса 
Хромова. Только на реке, по которой 
Борька лихо гоняет на отцовской «Казан
ке», чувствует он себя вольным и счаст
ливым. Рассказали нам историю Бори
са — одинокого подростка, дое<>рчиво 
■несущего людям свою распахнутую ду
шу,— молодой писатель Ю. Коротко» п 
режиссер Е. Николаева, выпускающая в 
свет спою первую полнометраяшуш кар
тину.

Фильм «Ошибки юности» был снят S 
1978 году и положен на «полку», так как 
его режиссер Борис Фрулин эмигрировал. 
Фильм посвящен «дедовщине» в нашей 
армии. Исполнителя главной роли Стани
слава Жданько давно уже нет среди жй- 
вых. Его памяти и посвящена эта карти
на, восстановленная только сейчас специ
ально приезжавшим для этого режиссе
ром. Ошибки юности, о которых говорит
ся в фильме, далеко не безобидны. В 
фильме вы увидите таюке Марину Неело
ву, Наталью Варлей, Николая Карачен
цова.

Ярким всплеском буйной фантазии ав
торов можно назвать фильм «Музыкаль
ные игры». Режиссер Виталий Аксенов, 
известный по фильму «Как стать звездой», 
и отец «поп-механики» Сергей Курехин 
проявили завидное изобретательство, со
брав вместе несоединимое: Бориса Што
колова, Эдиту Пьеху, Игоря Корнелюка, 
рок-группу «тяжелого металла» «Август», 
участниц конкурсов красоты и других.

Не так давно ло договору с объедине
нием «Паритет» в кинотеатрах с успехом 
демонстрировался американский боевик 
«Восход «Черной луны». Новый фильм 
«Точный удар» режиссера Рика Кинга 
расскаэьюает о суровых буднях профес
сиональных футболистов.

Найдет своего зрителя и мелодрама 
турецких кинематографистов «Минз».

Большой интерес представляет и доку
ментальный экран октября. В совместном 
советско-болгарском фильме «Чем боль
ше людей с гитарами...» звучат в автор
ском исполнении песни В. Высоцкого, 
Б. Окуджавы, А. Галича, А . Макаревича, 
А. Розенбаума и других бардов. Фильм 
«Еще не все потеряно...» является вто
рым из цикла «Глобальный прессинг». 
Рассказывая о культурных традициях 
Индии, Японии, Нигерии, Мексики, соз
датели ленты размышляют о том, какие 
силы могут сегодня противостоять без
удержному распространению массовой 
культуры.

Т. СЛЕСАРЕВА, 
старший редактор кияоввдео- 

объедянення.

НЛ СНИМКЕ: кадр из фильма «Ин
тердевочка».

ПОИСК

Ищем

фронтовика 

Н. А . Левкова

Поисковый клуб ■•Дзер
жинец» из села Майдан- 
Карачиевецкий Хмельниц
кой области уже много лет 
разыскивает рядового Лев
кова Николая Андреевича, 
1927 года рождения, уро
женца села Шорубково Мед- 
жибожзкого района Каме
нец -  Подольской области 
Украинской ССР, который 
пропал без №>ести в годы 
Великой Отечественной 
войны,

В ходе поисковой рабо
ты удалось установить, 
что рядовой Н. А. Левков 
в одном из боев б1;1л ранен, 
лечился в госпитале, а за
тем в марте 11944 года на
ходился в батальоне выздо
равливающих по адресу:

г. Омск, полевая почта «Ла
герь Черемушки». Больше 
сведений о нем не обнару
жено.

Уважаемые товарищи 
фронтовики, партизаны и 
все ветераны войны, воз
можно кто-то КЗ вас встре
чался с воином Н. А. Лев- 
ковым. Всмотритесь в его 
фотографию, и если |что-то 
вам известна о его судьбе, 
напишите по адресу: 281708, 
УССР, Хмельницкая об
ласть, Виньновецкий рай
он, село Майдан-Карачие- 
вецкий, клуб «Дзержинец».

П. ЯНИЦКИИ, 
председатель клуба.

Узнать

об отце...
Дорогая редакция! Прошу 

помочь в поисках моего 
отца, Самойлова Степана 
Алексеевича, который в го
ды Великой Отечественной 
войны служил в 126-й 
стрелковой дивизии. В ию
ле 1942 года, когда мой 
отец уже командовал поле
вой противотанковой ро
той 1-го батальона 690-го 
стрелкового полка, дивизия 
была поставлена на при
крытие отходящих к Ста
линграду войск. Во время 
немецкого наступления, 29 
августа, мой отец попал в 
плен. Содержался в лаге
рях НгК» 365, 367, Х1-Б, а
затем он был передан в 
гестапо. Дальнейшая
его судьба неизвестна. 
Прошу тех, НТО служил с 
моим отцом или что-либо 
знает о нем, сообщить по 
адресу: 634026, Томск, пе
реулок Барабинский, дом 
12.

А. САМОЙЛОВ.

ИЗВЕЩЕНИЕ
6 октяфя в Доме политического просвещения обко

ма КПСС (ул. К. Маркса, 14) областное .экоиомическое 
общество проводит встречу делового клуба экономи
стов.

Обсуждается проблема «Региональный хозрасчет: 
концепция перехода Томской области на принципы са
моуправления и самофинансирования». В дискуссии 
примут участие авторы концепции ученые - .экономисты, 
руководители и специалисты главного плаиово-эколо.ми- 
чбекого, финансового управлений облисполкома.

Приглашаются руководители предприятий и объ
единений, главные экономисты, специалисты экономиче
ских служб, преподаватели политической экономии и 
конкретной экономики вузов и техникумов, пропаганди
сты.

Начало встречи — в 17 часов.

Тираж
«Спортлото»

Результаты 40-го тиража 
лотереи «Спортлото» «6 из 
45» и «5  из 36», состояв
шегося 1 октября 1989 го
да.

«6 из 45»: 13, 18, 31, 
38, 41, 44.

«5  из 36»: 2, 7, 8 , 11,
17.

(ТАСС).

Школа молодого журналиста
объявляет прием учащихся 8— 11-х классов на 1989/90 

учебный год
В прсирамме: учебные занятия по основал! журна- 

лвдтики, практика под руководство.м журналистов 
«Красного знамени», «Молодого ленинца», (юласгното 
радио и телевидения.

Для учахцихся 11-го класса запланирован цикл лек
ций и консультаций по программе вступительных экза
менов.

• Первое занятие состоится в среду, 11 октября, в 17 
часов в учебном корпусе 7/2 (остановка «Почтамт»).

Наш адрес: г. Томск, пр. Ленина, 66, отделение
журналистики ТГУ. Телефоны: 2-42-42, 2-57-64.

БЮРО ПОГОДЫ
С О О Б Щ А Е Т

Документальный 
— «Детский час»

Сегодня — небольшая об
лачность, без осадков, ветер 
юго-восточный, 7—-12 Мет
ров в секунду, температура 
10— 15, в Томске 12— 14
градусов тепла.

6— 7 октября — неболь
шая облачность, без осад
ков, ветер cvTa6bift, темпера
тура ночью О— 5 градусов 
мороза, местами О— 5 гра
дусов тепла, днем 8 — 13, по 
югу до 18 градусов тепла.

Телевидение
ЧЕТВЕРГ, 5 октября 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.35 — 
«Полет сокола». 2-я серия. 9.40 
— Мультфильмы, 10.10 — «На

берегу».
фильм. 11.00 — -..ч'--'-— —— 
(С уроком английского языка).
12.00 — «Закарпатские узо
ры». 12.30 — Киноафиша.

С 13.30 до 15.35 — перерыв. 
15.35 — «И с нами музыка». 

Концерт. 18.05 —Документаль
ные фильмы. 16.40 — «Пес
ня-80». 17.15 — «Фильм—.де
тям». «Альфонс Циттербакке» 
(ТВ ГДР. 1989 г.). 18Г15 —
«Власть — Советам!» 18.45
— «Сегодня в мире». 19.00 — 
«...До шестнадцати и старше». 
19.45 — Минуты поэзии. 19.50
—  «Полет сокола». 2-я серия.
21.00 — «Время». 21.35 —Кон
церт X. Иглесиаса во Дворце 
спорта Центрального стадиона 
им. В. И. Ленина. 23.00 — «Се
годня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15, 11.15 — «Черные аи
сты, олененок и Нида». На
учно - популярный фильм. 
8.35. 9.35 — Природоведение.
4-й класс. 9.05 — Испанский 
язык. 1-й год. 10.05 — Испан
ский язьш. 2-й год. 10.35. 11.35 
—Литература. 10-й класс. 11.05
— Новости. 12.05 — «Люди и 
дельфины». Фильм 3-й. Часть 
1-я. 13.05 — «Защита Мечнико
ва». Документальный теле
фильм. 13.35 — «Дыханьем 
старины глубокой...» 14.00

«Чтобы не было мучитол)-ио 
больно». Документальный 
фильм.

С 14.50 до 18.00 — перерыв. 
ТОМСК

18.00 —«Цвет папоропшка». 
Телефиль.м-концерт. 19.00 — 
«День области», 19.15 — «Пе
рестройка в строительстве». 
На аренде — объединение 
«Томскагропромдоротрой». 20.00
— Играет заслуженный артист 
РСФСР В. Фейгин (виолончель). 
20.45 — «Спокойной ночи, ма
лыши!»

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35—

«Иллюзион». «Загадочный пас
сажир». Художественный
фильм (ПНР, 1966 г.). 23.25—
Новости. 23.35 — «Наш сад*.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

17.00 — Новости. 17.10 —
«Полвека на слуя.бе энергети
ки», Документальный фильм. 
17.40 — «Люди н дельфины». 
Фильм 3-й; Часть 1-я. 18,40—
Мультфильм «Проделки Рам- 
зеса». Фильмы 3-й и 4-й, 19.00
— Информационная програм
ма. 20.00 — «Спок’ойной ночи, 
малыши!» 20.15 -- Художест
венная гимнастика. Чемпионат 
■мира.

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШАЕВ.

................................................. .

Театр
ДРАМЫ

6 октября. «Ателье иллюзий»
-  19.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
ГАСТРОЛИ ТАШКЕНТСКОГО 

ГОСУДАРСТВЕННОГО ОРДЕНА 
ПОЧЕТА РУССКОГО ТЕАТРА 
ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ

6 октября. «Белоснежка и 
семь гномов» —  11, 14-30. «И 
был день...» —  19.

13— 15 октября
Томская областная филармония 

Большой концертный зал 
Артист Государственной филармонии Татарской ССР 

Искандер БИКТАГИРОВ.
Начало — в 20 часов.

Кино
)

в КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

6 октября. «М инэ»— 9, 10-50, 
12-30, 14-20, 16-10, 18-20, 20.
21-40.

имени М. ГОРЬКОГО
6 октября. «Точный удар»—  

8-35, 10-3(5, 12-25, 14-20, 16-15, 
18-10, 20, 21-50. «Восход «Чер
ной луны » — 9. 10-50, 12-40, 
14-30, 16-20. 18-10. 20, 21-50.
«Чем больше, людей с гитара
ми...» — 9. 10, 11, 12. 

«OKTЯБ^>Ь»
6 октября. «Поджигатели»

— 8-40, 11, 13-30, 16. 18-30,21,
«Музыкальные игры» —  9,
12-20, 21-30. Мультфильм «П у
гала»—  10-40. «Клуб «Коттон» 
(две серии) — 14, 16-30, 19.
«Тутси» — 23.

«ПИОНЕР»
6 октября. «Заячье сердце»

— 9. 10-40. 12-20, 14, 15-40,
17- 10. «Окно спальни» (две се
рии) — 19, 21-30.

имени И. ЧЕРНЫХ 
6 октября. «Дом без выхо

да» —  9. 10-50. 12-40, 16-20,
18- 10, 20, 21-40.

ВИДЕОТБКА
(ул. Красноармейская, 135)

6 октября. мультсборник 
«Про Веру и Анфису» —10-20. 
Любителям эстрады предлага
ем концертную программу с 
участием групп, «ласковый 
май» — 12, 14, 18; «Наутилус 
Помпилиус» — 16, 20.

ВНИМАНИЮ
КНИГОЛЮБОВ!

В ДК ТЭМЗа каждую 
субботу с 14 до 17 часов 
вас ждет клуб книголюбов. 
Здесь вы можете завязать 
новое доброе знакомство по 
интересам, поменять книги 
между собой, оставить за
каз • на интересующее вас 
печатное издаише  ̂ взяф 
книгу напрокат, сдать и ку
пить книги по договорным 
ценам. При необходимости 
здесь готовы оказать и 
другие нужные вам услуги. 

Кооператив l«HpoMei- 
тей» Томского обл- 

кииготорга.

”  том ский и н с т и т у т ;
АВТОМАТИЗ И Р  О В А  Н- 
НЫХ СИСТЕМ УПРАВЛЕ
НИЯ И РАДИОЭЛЕКТРО- 
НИКИ объявляет прием
учащейся и рабочей моло
дежи на вечерние курсы 
подготовки к поступлению 
в институт. Срок обучения
— 8 месяцев. Начало за
нятий — 16 октября. Заня
тия проводятся с 18 час. 
30 ' мин. до 22 часов.

Для записи на курсы 
необходима пе(речислить 
почтовым переводом плату 
за обучение в размере 45 
руб. по адресу: 634050,
Томск, областное управле
ние Жилсоцбапка, МФО 
266015, ТИЛСУР, расчет
ный счет 14.1126.

Квитанцию почтового пе
ревода представить в каб. 
118 -1‘г, главного ко()нуса 
ТИАСУРа (пр. им. Ленина, 
40, 1-й .этаж).

Спрааки по телефоцу 
2-32-26.

т рудоуст м ^ои ст вА

ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ
в РЕМОНТНО. СТРОИТЕЛЬНОЕ УПРАВЛЕНИЕ 

ПО «ТОМСКМЕСТПРОМ»: главного бухгалтера, глав
ного механика, газоэлектросварщиков, экскаваторщиков, 
трактористов на новые тракторы «Т-150», сторожей, ка
менщиков и штукатуров-маляров (временных нпостоян 
ных). Оплата труда по договору.

бухгалтеру и главнЬму механику предо
ставляется неблагоустроенное жилье. Ведется строи- 
т ^ с т в о  21!^квартирного жилого дома. Доставка па ра- 
ооту и с работы —  служебным транспортом.

Шращаться ш  адресу: г. То.мск. ул. Мостовая, 6. Те- 
лефон 77-49-34.

р о п ро ^ Ж рпм® о б л а с т н о е  о б ъ е д и н е н и е  «а г -
ОПРОМСТРОИ» срочно: в аппарат объедннешщ' на

чальника пронзводст отдела, главного дИспетче-
рщ в СПМК СПИТАКСКОГО РАЙОНА АРМЯНСКОЙ 

на постоянную работу: прорабов, мастеров инже
нера по качеству; в ЗЫРЯНСКУЮ МПМК для работы 
вахтовым методоам рабочих следующих специальностей: 
камешцикагмонтажннка, плотника'бетонщика, газоэлект- 
росварщика.

Заработная плата — сдельно-пре.миальяая. Выпла
чивается вахтовая надбавка.

Справми по тел. 1-48-07.

В РСУ топливной  ПРОМЫШЛЕННОСТИ: ка
менщиков, штукатуров-маляров, разнорабочих, главного 
бухгалтера, начальника отдела материально-техническо
го снабжения, главного механика, прораба на строитель
ство жилого дома.

Тел. 78-03-83.

В АВТООБЪЕДИНЕНИЕ «ТОМСКСТРОИТРАНС»: 
водителей всех 5сатвгори.й в АТП-1, АТП-2, АТП-3, газо
электросварщиков, автослесарей, шиномонтажников; в
профилакторий в с. Богашеве — рабочих.

Оправки по тел. 1-33-28.

На ЗАВОД ИЗМЕРИТЕЛЬНОЙ АППАРАТУРЫ: 
мастеров сборочного и металлообрабатывающего произ
водства, инженеров снабжения, кочегаров, сантехников, 
ремонтников, жестянщиков, прессовщиц пластмассовых 
изделий, штамповщиц, вязальщиц жгутов, намотчиц 
трансформаторных катушек, радиомонтажников, инстру
ментальщиков, фрезеровщиков, шлифовщиков, электро
монтеров, газоэлектросварщиков, плотников, штукату' 
ров-маляров, каменщиков. Завод располагает благоуст
роенным общежитием для одиноких, детскими учрежде
ниями.

Оправки по тел. 78-93-27.

За направлениями обращаться в центр по трудоустрой- 
стау. переобучению и профориентации населения: 
г. Томск, пер, Нахановича, 5. Филиалы: ул. Пуш1шна, 71: 
ул. Бердская, 18.

Отдел народного образо
вания Советского района, 
коллектив учителей, уча
щихся и родителей сред
ней школы № 12 выража
ют глубокое соболезнование 
родным по поводу гибели 

ВАСИЛЬЕВА 
Олега.

Коллектив специальной 
научно • реставрационной 
мастерской «Томокроствв- 
рация» выражает г.тубокое 
соболезнование работникам 
мастерской т. П. Василье
вой н А, А. Ннснльспу ло 
поводу смерти сына 

ОЛЕГА.

.Коллектив Томской го
родской телефонной сети 
извещает о скоропостижной 
смерти «нжонора АТС-2 

ИВАНОВОЙ 
Нины Васильевны 

и выражает глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойной.

Коллоктин агропромыш
ленного комитета области 
выражает глубокое соболеа- 
nvaaiwe вед>лцему .эконо
мисту - рсвиаор.у Л. Ф. . 
Викулову .по поиад' дгончи- 
ны матери

ВИКУЛОВОИ 
Хиванин Ивановны.

634050,

Т О М С К ,  ГС П ,

hauTaSpec""® ^®
. и ТЕЛЕФОНЫ ш ф р у н з е ; Ш'ЗД'

. . . .  , . ,

П^и<жная редактора ->

Замоститали родакТора —  
1-06-52. l-37-в Г ^  
Отввтстаонный сокротарь —  
1-32-34
Сокротариат —
1-4б5ю
Отдел партийной жиаии 
1-28-68, 1^В42

пропаганды —

Отдел нефтегеологии и строи- 
тельстеа 1-36-44 
Агропромышленный. отдел —  
1 -^ 7 5 , 1-4446.
Отдел науки и учебных 
заведений —
1-33-48. 1-48-85

l3S46."^".27.68 “

Отдел информации и 
культуры —  1-45-81. 1-43-32. 
1-26-80Г 1-48-85.
Отдел советского строитель
ства и быта —  1-38-58. 1-28-80 

Отдел писем —
1-38-65. 1-08-80, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций —  
1- 18-18
Собственный норреспондент ■ 
Колпашеве —  3845

СобстввНный корреспондент в 
Стрежевом —  3-2341 
Общественная приемная —  
1-3648.
Отдел объявлений —
1-0842,
Бухгалтер по гонорару —  
1-42-38
Касса —  147-91
Областная журиалистеная
организация —  1-28-90
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